
Capitanes
¿Eficiencia operativa?

El acuerdo para la compra de 13 cen
trales de generación de Iberdrola por

parte del fondo MPI, en el que el Gobier
no mexicano funge como aval, mantiene
muchas incógnitas, pero una de las princi
pales es si la Comisión Federal de Electri
cidad (CFE), que dirige Manuel Bartlett,
será capaz de mantener la eficiencia ope
rativa de las plantas.

Las centrales operan bajo el esquema
de Productores Independientes de Ener
gía (PIEs), en el que se vende energía de
manera exclusiva a la CFE, pero cuya pro
piedad es de privados.

En un acuerdo muy viejo para que el
Sindicato Único de Trabajadores Electri
cistas de la República Mexicana (Suterm),
liderado por Víctor Fuentes del Villar,
no se opusiera a este esquema, se decidió
que las empresas privadas contrataran a

personal de este sindicato para operar las
centrales.

Este fue el caso de Iberdrola y de
otros generadores privados que en su
momento construyeron las centrales,
Sin embargo, las empresas tenían la po
sibilidad de escoger los mejores perfiles
de empleados provenientes del Suterm y
operar con menos empleados para
administrar de mejor forma el pasivo
laboral.

Esto y la gestión misma de las centra
les, llevó a Iberdrola a operar sus centra
les con eficiencias mayores a 90 por ciento,
en algunos casos.

Una vez que se consolide la compra
de las centrales, será interesante conocer
si CFE mantendrá esos estándares de ope
ración o si caerán en la ineficiencia y las
pérdidas económicas.

Rumbo a la

Categoría I
Se espera que mañana las
Comisiones Unidas de Co
municaciones y Transportes
y de Economía, Comercio
y Competitividad sesionen
para discutir el dictamen
sobre la reforma a la Ley
de Aviación Civil y de
Aeropuertos.

Como anunció hace
unos días el Presidente An
drés Manuel López Obra
dor, se quitará del dictamen
el cabotaje aéreo como una
medida para avanzar en la
recuperación de la Catego
ría 1 en seguridad aérea, la
cual perdió la autoridad ae
ronáutica en mayo de 2021.

La aprobación de la mo
dificación en dichas leyes
es estratégica, pues forman
parte de las observaciones
que la Administración Fede
ral de Aviación de Estados

Unidos (FAA, por sus siglas
en inglés) solicitó al País.

Además, se prevé que,
con dichas modificaciones,
la Agencia Federal de Avia
ción Civil (AFAC), que diri
ge Miguel Enrique Vallín
Osuna, se convierta en un
órgano administrativo des
concentrado de la Secreta
ría de Infraestructura, Co
municaciones y Transportes
(SICT).

Lo anterior, permitirá
que la AFAC tenga autono
mía técnica, operativa y
administrativa

De aprobarse los cam
bios, pasarían al Senado pa
ra ser discutidos y aproba
dos antes del 30 de abril.

Genéricos en
crecimiento

El sector de genéricos, ac
tualmente, mantiene un

buen rito de crecimiento.
La Asociación Nacional

de Distribuidores y Labo
ratorios de Medicamentos
Genéricos A.C. (Dilameg),
que preside Santiago Boja
ffl, hizo público un estudio
de Knobloch Information
Group en el que destaca
que, en 2022, los genéri
cos alcanzaron 29 por cien
to del total del mercado de
medicamentos a nivel na
cional, un aumento de 7
puntos porcentuales respec
to a 2021.

Fue precisamente en
2021 cuando se dieron los
cambios en la Ley Gene
ral de Salud, por lo que el
emisor de una receta médi
ca está obligado a prescribir
los medicamentos en su de
nominación genérica e in
formar a los pacientes sobre
las opciones terapéuticas
disponibles.

Otro elemento que fa

voreció el crecimiento fue
una mayor confianza de los
consumidores a este tipo de
medicamentos, debido a su
eficacia

Dilameg organismo
creado para impulsar, desa
rrollar y promover el con
sumo de medicamentos ge
néricos de origen nacional,
suma entre sus integrantes
a 26 laboratorios y 15 distri
buidores de todo el País en
las más de 20 mil farmacias
privadas.

Proveeduría
local

La instalación de nuevas
plantas o la ampliación de
las ya existentes en el sector
automotriz, como resultado
del nearshoring en México,
también genera contratos
para la proveeduría local.

Sin embargo, el efecto
no es inmediato, pues en los

primeros cuatro años de su
llegada, una armadora trae a
sus propios proveedores.

Posteriormente, una vez
consolidada en el País, co
mienza la búsqueda de pro
veeduría local, lo que bene
ficia a las empresas agrupa
das en la Industria Nacional
de Autopartes (INA), que
preside Francisco Gonzá
lez, porque detonará su
crecimiento.

Actualmente, la indus
tria nacional autoparte
ra ocupa el cuarto lugar de
producción en el mundo.

Si bien en un principio
el suministro que pueda
hacer México quedaría
un poco de lado, lo cierto
es que esos primeros cua
tro años deben servir para
la construcción de una
red de proveedores locales
que cumplan con estánda
res y certificaciones
internacionales.

capitanes@reforma.com

JOHN
KEDZIERSKI

El general manager de
Motorola Solutions visi
ta México esta semana

para hablar sobre la evo
lución que ha tenido el
video dentro de la com

pañía y que hoy es una
prioridad. Hace cinco
años no tenía una carte

ra en este negocio, pe
ro hoy es líder en segu
ridad de video y control
de acceso en empresas
públicas y privadas con
las 16 adquisiciones que
ha realizado en los últi
mos años.
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What's
News
oldman Sachs Group

\Jlnc. reportó ganancias
más bajas en el primer
trimestre, golpeado por
una continua desacelera
ción en el cierre de tratos y
una pérdida considerable
sobre la venta de parte
de su cartera Marcus de
préstamos personales.
Goldman informó ayer
que su utilidad trimestral
bajó 18% respecto al año
pasado. Goldman regis
tró una pérdida de unos
470 millones de dólares
sobre la parte de la cartera
Marcus que ya vendió y
sobre la puesta a la venta
del resto de su cartera de
préstamos personales.
? Los mercados de metales

parecen creer que el cobre
es el nuevo litio. El cobre es
usado en cableado, cons
trucción, vehículos eléctri
cos, paneles solares y otras
tecnologías verdes. Se an
ticipa que la electrificación
aumente la demanda anual
de cobre a 36.6 millones de
toneladas para el 2031, con
la oferta proyectada en unos
30.1 millones de toneladas,
creando un déficit de 6.5
millones de toneladas al

inicio de la próxima década,
de acuerdo con la firma

consultora McKinsey & Co.

? Se espera que los repar
tidores de medio tiempo
y de fin de semana figuren
entre los puntos clave de
debate al tiempo que el sin
dicato Teamsters y United
Parcel Service Inc. inician

pláticas esta semana sobre
el convenio colectivo de

trabajo más grande en EU.
La industria de la entrega

de paquetería ha cambiado
desde que International
Brotherhood of Teamsters

y UPS firmaron úh acuerdo
a cinco años en el 2018.
El nuevo contrato de UPS
trazará un mapa de la
estructura de costos del

coloso de las entregas.

? La principal compañía
local de ropa deportiva
de China, que ha estado
conquistando a muchos
clientes chinos conscien

tes de la marcas, planea
recaudar L5 mil millones
de dólares tras un aumento
repentino del precio de sus
acciones desde otoño pa
sado. Anta Sports Products
Ltd., que vende tenis, ropa
y equipo deportivo bajo
su marca homónima y
otras marcas como Fila

y Descente, anunció ayer
que estaba recaudando
fondos vía una colocación
de acciones privadas por
debajo del precio de cierre
de la jornada anterior.

? Complicaciones en la
cadena de suministro aún
obstaculizan los esfuerzos
de fabricantes armamen

tistas para producir más
armas para Ucrania y
resurtir los inventarios de

EU y sus aliados. Lockheed
Martín Coip. dijo que las
ventas de sus misiles de

largo alcance, conocidos
como sistemas de lanza

miento múltiple de cohetes
guiados, o GMLRS, cayeron
en el trimestre más recien

te respecto al año pasado.
Las ventas aumentaron

respecto al 2022, aunque la
compañía aún espera que
los ingresos disminuyan
este año.
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TELECOM Y SOCIEDAD
CLARA LUZ ÁLVAREZ

Infraestructura

transformadora
No existe un dere

cho humano a la
infraestructura,

pero sin infraestructura
muchos derechos huma
nos no podrán disfrutarse.
Ya sea que la infraestruc
tura se considere como
habilitadora de la auto
nomía de las personas y
de sus derechos humanos
o desde una perspectiva
económica, hay múltiples
preguntas que no admi
ten una respuesta única
y por el contrario deben
reflexionarse. En la Cá
mara de Diputados, con
el objeto de generar un
modelo de infraestructura
transformadora en Méxi
co, se está llevando a cabo
la Semana Nacional de la
Infraestructura Transfor
madora, convocada por la
Junta de Coordinación Po
lítica y la Comisión de In
fraestructura que presiden
respectivamente los dipu
tados Ignacio Mier y Regi
naldo Sandoval.

El primer reto es defi
nir qué es infraestructura,
pues no existe una úni
ca definición ni concepto.
Si tomamos, por ejemplo,
lo que dice nuestra Cons
titución encontraríamos
que la mayor parte de las
menciones a infraestruc
tura son en relación con
la educativa, pero también
están la infraestructura de
telecomunicaciones y de
conectividad, la de la jus
ticia penal y en cuanto a
electricidad.

No existe un dere
cho humano a la
infraestructura,

pero sin infraestructura
muchos derechos huma
nos no podrán disfrutarse.
Ya sea que la infraestruc
tura se considere como
habilitadora de la auto
nomía de las personas y
de sus derechos humanos
o desde una perspectiva
económica, hay múltiples
preguntas que no admi
ten una respuesta única
y por el contrario deben
reflexionarse. En la Cá
mara de Diputados, con
el objeto de generar un
modelo de infraestructura
transformadora en Méxi
co, se está llevando a cabo
la Semana Nacional de la
Infraestructura Transfor
madora, convocada por la
Junta de Coordinación Po
lítica y la Comisión de In
fraestructura que presiden
respectivamente los dipu
tados Ignacio Mier y Regi
naldo Sandoval.

El primer reto es defi
nir qué es infraestructura,
pues no existe una úni
ca definición ni concepto.
Si tomamos, por ejemplo,
lo que dice nuestra Cons
titución encontraríamos
que la mayor parte de las
menciones a infraestruc
tura son en relación con
la educativa, pero también
están la infraestructura de
telecomunicaciones y de
conectividad, la de la jus
ticia penal y en cuanto a
electricidad.

Ahora bien, es cierto
que todos los países de to
das las ideologías abogan
por la existencia de infraes
tructura, pero no toda in
fraestructura conduce a la
igualdad ni a cerrar brechas.
Incluso, pudiera una radio
grafía de la infraestructura
de México ser reflejo de las
disparidades regionales de
disponibilidad de infraes
tructura. ¡Ni hablar de su
calidad!

Reino Unido. Existe en
Reino Unido la convicción
de que el acceso a buena
infraestructura da como re
sultado tanto la productivi
dad como la inclusión de
todas las personas al pro
veer acceso en igualdad a
servicios y oportunidades,
lo cual se traduce en una
mejora en la calidad de vi
da. En 2015 se creó la Na
tional Infrastructure Com
mission (NIC) que es inde
pendiente para poder dar
consejo de manera impar
cial y también para evaluar
las inversiones. Para la NIC,
infraestructura comprende
la económica (transporte,
energía, agua, comunicacio
nes, saneamiento y defensa
contra inundaciones), la so
cial (educativa y del sistema
de salud), la habitacional y
la institucional y otras (juz
gados, capital humano y ca
pital natural como la tierra
y el medio ambiente).

Infraestructura co
munitaria. La importan
cia de espacios físicos en los
que diferentes sectores de la
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Reino Unido. Existe en
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de que el acceso a buena
infraestructura da como re

sultado tanto la productivi
dad como la inclusión de
todas las personas al pro
veer acceso en igualdad a
servicios y oportunidades,
lo cual se traduce en una
mejora en la calidad de vi
da. En 2015 se creó la Na
tional Infrastructure Com
mission (NIC) que es inde
pendiente para poder dar
consejo de manera impar
cial y también para evaluar
las inversiones. Para la NIC,
infraestructura comprende
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y el medio ambiente).

Infraestructura co
munitaria. La importan
cia de espacios físicos en los
que diferentes sectores de la

sociedad interactúen se ha
identificado con un impacto
importante en la calidad de
las relaciones sociales y que
mejora las oportunidades
para la comunidad (Kelsey
y Kenny, 2021). Esto evoca
a las UTOPIAS (Unidades
de Transformación y Orga
nización para la Inclusión
y la Armonía Social) que
exitosamente ha impulsa
do la alcaldesa Clara Bruga
da con espacios deportivos,
culturales, recreativos y so
ciales para diferentes gru
pos etarios, UTOPIAS que
están transformando posi
tivamente Iztapalapa en la
Ciudad de México.

Inversión. Si queremos
infraestructura transforma
dora para la igualdad, es in
dispensable la inversión pú
blica y privada además de
involucrar a las comunida
des. Para una toma de de
cisiones de dónde, cuándo
y en qué invertir el primer
paso es saber dónde está
la infraestructura instalada,
en qué estado se encuentra
y cuál es su perspectiva de
vida útil.

El Instituto Nacional
de Estadística y Geografía
(INEGI), que preside Gra
ciela Márquez, tiene una
función esencial en el Sis
tema Nacional de Informa
ción Estadística y Geográfi
ca, mas el INEGI por sí mis
mo no podría tener toda la
información. El éxito en la
medición de la infraestruc

tura existente es responsa
bilidad de las autoridades
de todos los niveles del go
bierno y del sector privado,
además de que debe estar
georreferenciada a nivel lo
cal. Finalmente, recuérde
se que la decisión de ins
talar infraestructura debe
sostenerse por sus propios
méritos sin consideraciones
políticas.
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están transformando posi
tivamente Iztapalapa en la
Ciudad de México.

Inversión. Si queremos
infraestructura transforma
dora para la igualdad, es in
dispensable la inversión pú
blica y privada además de
involucrar a las comunida
des. Para una toma de de
cisiones de dónde, cuándo
y en qué invertir el primer
paso es saber dónde está
la infraestructura instalada,
en qué estado se encuentra
y cuál es su perspectiva de
vida útil.

El Instituto Nacional
de Estadística y Geografía
(INEGI), que preside Gra
ciela Márquez, tiene una
función esencial en el Sis
tema Nacional de Informa
ción Estadística y Geográfi
ca, mas el INEGI por sí mis
mo no podría tener toda la
información. El éxito en la
medición de la infraestruc
tura existente es responsa
bilidad de las autoridades
de todos los niveles del go
bierno y del sector privado,
además de que debe estar
georreferenciada a nivel lo
cal. Finalmente, recuérde
se que la decisión de ins
talar infraestructura debe
sostenerse por sus propios
méritos sin consideraciones
políticas.
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Bachoco pierde las alas
Luego de que Bachoco anunció hace unas

semanas su adiós al mercado bursátil, nos
hacen notar que las acciones de la sexta com

pañía avícola más grande
del mundo perdieron ayer
7.5% en la Bolsa Mexicana
de Valores y fue su peor
caída de los últimos 13
años, concretamente desde
mayo de 2010. De las más
de 100 empresas que coti
zan en el centro financiero,
nos reportan que el produc
tor de alimentos, que dirige
Rodolfo Ramos Arvizu, se

llevó la peor parte este martes. Lo que no ha
caído, nos comentan, es el precio del huevo,
pues se disparó 28.6% en marzo, según el Ine
gi, que encabeza Graciela Márquez.

Quieren fomalzar a airendadores
::::: Nos explican que el mercado de vivienda
en renta está valorado en 420 mil millones de
pesos por año en la Ciudad de México; sin
embargo, 70% del total, unos 287 mil millones,
se encuentra en la informalidad, es decir, los
propietarios rentan sus casas y departamentos
sin dar factura al inquilino y no reportan esos

ingresos aí SAT, de Antonio
Martínez Dagnino. Ante
esto, nos dicen que Alejan
dro Kiiri Pheres creó el Ins
tituto de Administraciones
de Inmuebles, un organismo
dependiente de la Asociación
Mexicana de Profesionales
Inmobiliarios, que preside
Ignacio Lacunza Magaña
El objetivo, nos explican, es
que entre 2023 y 2024, se afi

lien administradores de inmuebles al instituto
para elevar la base tributaria y la formalización
del sector. Entre los que ya se afiliaron apare
cen Ausencio Lomelí y sus hermanos, con
más de 11 mil inmuebles, y Alvaro Cortina
que administra el WTC y Plaza Carso.

Fecha: 19/04/2023

Página: 26

Area cm2: 207

1 / 2

Columnas Económicas

Desbalance /Redacción

Redacción

Costo: 23,287

Página 3 de 5



lirismo capta
medio billón de pesos
::::: Pese al desaire del presidente Andrés
Manuel López Obrador al sector turístico el
mes pasado, al ausentarse del Tianguis Turís

tico de la Ciudad de México,
nos platican que la industria
sin chimeneas recibió más
de medio billón de pesos en
la actual administración.
Durante una reunión con
empresarios llevada a cabo
este martes, nos reportan
que el secretario de Turis
mo, Miguel Torruco, dio a
conocer que se ha registrado
la mayor inversión a la acti

l de los últimos 60 años, cuyo flujo as
ende a 500 mil 778 millones de pesos de

£019 a 2023, lo que incluye al Tren Maya, ae
puertos, carreteras y promoción.

Fecha: 19/04/2023

Página: 26

Area cm2: 207

2 / 2

Columnas Económicas

Desbalance /Redacción

Redacción

Costo: 23,287

Página 4 de 5



MARIO
MALDONADO
Historias de NegoCEOs

Golpe de autoridad de
la presidenta de la Corte

La presidenta de la Supre
ma Corte de Justicia de la
Nación, Norma Piña, dio

un golpe de autoridad; un golpe
de legitimidad. Se trata del se
gundo round ganado por la mi
nistra que llegó a lo más alto del
Poder Judicial con el apoyo de la
mayoría de sus compañeros y
compañeras, quienes han sido
agraviados por el presidente An
drés Manuel López Obrador.
El primer round lo ganó al re

basar por la derecha al Presidente
para imponerse como máxima
autoridad del Poder Judicial, a
contracorriente de los deseos y de
la operación del gobierno federal.
Este es el segundo manotazo sobre
la mesa para declarar la indepen
dencia de la Corte y del Consejo de
la Judicatura Federal, echando
por tierra el esquema de entregar
formalmente la seguridad ciuda
dana a las Fuerzas Armadas.
Ayer adelantamos que por lo

menos seis ministros perfilaban su
voto en favor del proyecto de Juan
Luis González Alcántara, pero fal
taba la definición de la ministra
Margarita RíosFarjat, quien ter
minó votandoafavor del proyecto,
dándole la puntilla a la intención
del presidente López Obrador de

la operación del gobierno federal.
Este es el segundo manotazo sobre
la mesa para declarar la indepen
dencia de la Corte y del Consejo de
la Judicatura Federal, echando
por tierra el esquema de entregar
formalmente la seguridad ciuda
dana a las Fuerzas Armadas.
Ayer adelantamos que por lo

menos seis ministros perfilaban su
voto en favor del proyecto de Juan
Luis González Alcántara, pero fal
taba la definición de la ministra
Margarita RíosFarjat, quien ter
minó votandoafavor del proyecto,
dándole la puntilla a la intención
del presidente López Obrador de

mantener su proyecto militarista
de seguridad pública.

La ministra LorettaOrtiz votó co
mo se esperaba, fiel a los intereses
del gobierno que la proyectó a la
Corte, igual que lo hicieron la minis
tra Yasmín Esquivel y el expresiden
te del máximo órgano de imparti
ción de justicia, Arturo Zaldívar.
Al igual que en el proceso de

elección de presidenta del órgano
judicial, la intención de voto de los
ministros no se definió sino hasta
unas horas antes de la sesión del
martes. Por la mañana circuló la
versión de que el fiel de la balanza
sería el voto del ministro Alfredo
Gutiérrez Ortiz Mena, quien operó
con el expresidente Zaldívar para
sucederlo en la presidencia de la
Corte, pero perdió frente al bloque
"conservador", es decir el que pre
firió la independencia del Poder
Judicial antes de la sumisión, so
bre todo luego de los ataques fron
tales desde Palacio Nacional.
"El ministro más rico", como lo

mantener su proyecto militarista

de seguridad pública.La ministra LorettaOrtiz votó co
mo se esperaba, fiel a los intereses

del gobierno que la proyectó a la
Corte, igual que lo hicieron la minis
tra Yasmín Esquivel y el expresiden

te del máximo órgano de imparti
ción de justicia, Arturo Zaldívar.

Al igual que en el proceso de
elección de presidenta del órgano
judicial, la intención de voto de los

ministros no se definió sino hasta
unas horas antes de la sesión del

martes. Por la mañana circuló la
versión de que el fiel de la balanza
sería el voto del ministro Alfredo

Gutiérrez Ortiz Mena, quien operó
con el expresidente Zaldívar para

sucederlo en la presidencia de la
Corte, pero perdió frente al bloque
"conservador", es decir el que pre

firió la independencia del Poder
Judicial antes de la sumisión, so

bre todo luego de los ataques fron
tales desde Palacio Nacional.
"El ministro más rico", como lo

llamara el presidente López Obra
dor, buscó la presidencia de la Cor
te con una estrategia de acerca
miento al Ejecutivo. Ortiz Mena
ofrecía una línea de continuidad
respecto a la gestión del ministro
Zaldívar, con la que trabajaba có
modamente López Obrador.
Detrás del revés al presidente

López Obrador y al Ejército Mexi
cano está la todopoderosa minis
tra Norma Piña, quien mantiene
una alianza con el autor del pro
yecto que se puso a votación, el
ministro Juan Luis González Al
cántara, que también se ha afian
zado en la Corte como una pieza
que articula las estrategias que vie
nen desde su presidenta y es el que
apaga fuegos de índole interna.
González Alcántara toma fuerza

en la Corte de la mano de su pre
sidenta, de la misma forma que
Norma Piña toma fuerza en el ám
bito político de la mano de su nue
vo estratega, a pesar de que este ha
ya sido ungido como ministro por

la operación de Julio Scherer con la
venia de López Obrador. La gran
incógnita siguen siendo las inten
ciones en este tema del exconsejero
jurídico, aquel que el presidente
considera como su "hermano".
La respuesta podría estar rela

cionada con los más de 30 mil mi
llones de pesos que representa en
negocios la administración de la
Guardia Nacional, los cuales serían
muy útiles para un gobierno que
llegue en el 2024... probablemente,
el de Claudia Sheinbaum
Posdata

 Seis veces se ha retiñido el pre
sidente López Obrador con la he
redera del Grupo Santander, Ana
Botín, en lo que va del sexenio. Le
ha tomado cariño a su "banquera
de confianza", pueseslaúnicaque
lo ha visto tantas veces y a quien
le encargó la relación de los inver
sionistas mexicanos con España.
Así de cercana es la relación del
Ejecutivo con la heredera del ban
co español, donde un mexicano,
Carlos Fernández, el ex CEO de
Grupo Modelo, es su principal in
versionista individual. •

El ministro González Alcántara es una pieza que
articula las estrategias de su presidenta.
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4, Veranda
Carlos Velázquez
ca ríos .vela zq uez .mayora l@g ma 11 .co m

Reforma a 'todo
incluido' restará
atractivo a invertir

En el negocio turístico ha habido la ten
dencia a empaquetar diferentes servicios,
la razón es que los descuentos que se pue
den conseguir son distintos en un boleto de
avión, en la renta de un cuarto o en el trans
porte terrestre, por lo que la idea es ofrecer
el precie) final más atractivo posible.

O
Ahora, una iniciativa de reforma al párra
fo tercero del artículo 43 de la Ley Federal
de Protección al Consumidor está causando

gran inquietud entre los hoteleros que se de
dican al negocio del "todo incluido".

El nuevo texto legal que impulsó Carlos
Puente, diputado por el Partido Verde Eco
logista de México, señala:

tratándose de los pa
quetes o sistemas turísticos
todo incluido, los proveedo
res deberán informar, debida
f oportunamente, a los con
sumidores sobre cada uno de
los servicios o componentes
incluidos y la manera en que
éstos integran las tarifas o cos
tos totales respectivos y, en su
caso, el monto de las contribu
ciones aplicables a cada uno de
dichos componentes, así como
el cálculo correspondiente".

La reforma fue aprobada por una amplia
mayoría en la Cámara de Diputados. El Con
sejo Nacional Empresarial Turística (CNET),
que preside Braulio Arsuaga, envió una car
ta al Senado de la República, que está tratan
do de aprobar esta reforma.

Según el organismo, aprobar este cambio
no Contribuiría a la transparencia ni apor
taría información relevante al consumidor
y sí entorpecería y encarecería la actividad
hotelera.

El tiempo elegido por los legisladores
para hacer este cambio no es el mejor y, en
el fondo, lo que pretenden es demostrar que
la base sobre la cual se pagan los impuestos
por hospedaje es muy baja. Según las reglas
fiscales mexicanas, la base de tributación por

La reforma fue aprobada por una amplia
mayoría en la Cámara de Diputados. El Con
sejo Nacional Empresarial Turística (CNET),
que preside Braulio Arsuaga, envió una car
ta al Senado de la República, que está tratan
do de aprobar esta reforma.

Según el organismo, aprobar este cambio
no Contribuiría a la transparencia ni apor
taría información relevante al consumidor

y sí entorpecería y encarecería la actividad
hotelera.

El tiempo elegido por los legisladores
para hacer este cambio no es el mejor y, en
el fondo, lo que pretenden es demostrar que
la base sobre la cual se pagan los impuestos
por hospedaje es muy baja. Según las reglas
fiscales mexicanas, la base de tributación por

la renta de las habitaciones es del 40% de
la tarifa y el resto sirve para cubrir alimen
tación, bebidas, propinas y todas las activi
dades que cada hotel ofrece en su sistema
todo incluido.

Desde la visión de los impulsores de la
reforma, de hecho Puente fue secretario de
Turismo de Zacatecas hace 10 años, en rea
lidad el peso de la tarifa es mayor, por lo que
la base gravable también podría aumentar.

Este hecho es discutible, el todo inclui
do; se ha sofisticado a niveles que nunca se
habían visto en el turismo y hay estableci
mientos que ya incluyen rondas en campos
de golf, paseos en yate, salidas a pescar y
muchas otras amenidades.

De hecho, prácticamente todas las gran
des cadenas hoteleras del mun
do están aumentando su oférta
de todo incluido, por ejemplo,
Marriott anunció este año que
está trabajando en su primer
Ritz Carlton, una de sus marcas
de lujo que operará como un
todo incluido.
También viene un hotel W

en la República Dominicana y
cuenta con varios Westin que ya
operan con ese sistema.

Mientras, la francesa Accor
está cuadruplicando su ofer

des cadenas hoteleras del mun
do están aumentando su oférta
de todo incluido, por ejemplo,
Marriott anunció este año que
está trabajando en su primer
Ritz Carlton, una de sus marcas
de lujo que operará como un
todo incluido.
También viene un hotel W

en la República Dominicana y
cuenta con varios Westin que ya
operan con ese sistema.

Mientras, la francesa Accor
está cuadruplicando su ofer

ta de cuartos con la marca Rixos, que son
todo incluido; además de que IHG sumó a
su portafolio, 70 hoteles todo incluido de la
marca Iberostar.

Pretender aumentar los impuestos y re
ducir los márgenes de los hoteles en México
ocurre en un mal momento, pues la com
petencia de otros países se ha vuelto más
agresiva y muchos cuentan con entidades
de promoción de la "marca país", una he
rramienta que ya no hay aquí.

©
Una consecuencia previsible, si avanzara
esta reforma, es que habrá menos interés de
los inversionistas por seguir abriendo hoteles
en los destinos nacionales.

Pretender
aumentar

los impuestos
y reducir los
márgenes de los
hoteles ocurre en
un mal momento
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^ Suma de negocios
Rodrigo Pacheco
Twitter: @Rodpac

La frustración
en Banxico

^1*
• Ojalá que el llamado de Irene Espinosa genere
sentido de urgencia.

El artículo segundo de la Ley del Banco de Méxi
co plantea que su objetivo prioritario es procurar
la estabilidad del poder adquisitivo de la mone
da y ello se logra a través de una inflación baja y
estable, cuyo objetivo puntual es de 3 por ciento.
El cumplimiento del objetivo requiere que todos
los agentes económicos estén convencidos de
la efectividad de las acciones de Banxico para
llevar la inflación a su objetivo. Es clave que los
actores del mercado puedan tener expectativas
claras de las intenciones del banco central para
que ajusten sus conductas y, así, se ancle la ex
pectativa; cuando ello no ocurre, la política mo
netaria se vuelve más errática y tiene que hacer
movimientos más bruscos. El reto aumenta ante

un ciclo inflacionario que demanda de los ban
cos centrales mucha pericia en la decisión y en
la comunicación para lograr el anclaje.
CICLO ALCISTA

Jn el primer trimestre de 2021, la inflación co
menzó a aumentar rápidamente, en abril de ese
año se disparó al doble del objetivo y no volvió a
bajar, en los bancos centrales, incluido Banxico,
se discutía si se trataba de una situación tran
sitoria o persistente y fue así que, en mayo de
2021, con un dato de inflación de 6.08%, Banxi
co decidió, de manera unánime, no aumentar la
tasa. En junio era claro, para la mayoría de los
banqueros centrales mexicanos, que había que
subir la tasa y así comenzó el ciclo alcista que
llega hasta hoy. Desde aquella reunión, junio de
2021, se han tomado 15 decisiones de política
monetaria que han significado un incremento
continuo de 725 puntos base, en un tercio de
las decisiones se aumentó en 25 puntos base; en
seis, 50 puntos base, y de junio a noviembre del
año pasado hubo cuatro aumentos consecutivos
de 75 puntos base. Algunas de las decisiones han
sorprendido al mercado, la más reciente fue la
de febrero 2023, cuando la junta de Gobierno
incrementó 50 puntos base, mientras que todos
los analistas consultados en la encuesta quin
cenal Citibanamex anticipaban únicamente 25
puntos base, a pesar de que la inflación sorpren
dió en enero con un aumento.
ALERTA PRENDIDA

Ante el fenómeno inflacionario más importan
te del siglo XXI, todos los bancos centrales han
estado bajo mucha presión y han tenido que

El artículo segundo de la Ley del Banco de Méxi
co plantea que su objetivo prioritario es procurar
la estabilidad del poder adquisitivo de la mone
da y ello se logra a través de una inflación baja y
estable, cuyo objetivo puntual es de 3 por ciento.
El cumplimiento del objetivo requiere que todos
los agentes económicos estén convencidos de
la efectividad de las acciones de Banxico para
llevar la inflación a su objetivo. Es clave que los
actores del mercado puedan tener expectativas
claras de las intenciones del banco central para
que ajusten sus conductas y, así, se ancle la ex
pectativa; cuando ello no ocurre, la política mo
netaria se vuelve más errática y tiene que hacer
movimientos más bruscos. El reto aumenta ante

un ciclo inflacionario que demanda de los ban
cos centrales mucha pericia en la decisión y en
la comunicación para lograr el anclaje.
CICLO ALCISTA

Jn el primer trimestre de 2021, la inflación co
menzó a aumentar rápidamente, en abril de ese
año se disparó al doble del objetivo y no volvió a
bajar, en los bancos centrales, incluido Banxico,
se discutía si se trataba de una situación tran
sitoria o persistente y fue así que, en mayo de
2021, con un dato de inflación de 6.08%, Banxi
co decidió, de manera unánime, no aumentar la
tasa. En junio era claro, para la mayoría de los
banqueros centrales mexicanos, que había que
subir la tasa y así comenzó el ciclo alcista que
llega hasta hoy. Desde aquella reunión, junio de
2021, se han tomado 15 decisiones de política
monetaria que han significado un incremento
continuo de 725 puntos base, en un tercio de
las decisiones se aumentó en 25 puntos base; en
seis, 50 puntos base, y de junio a noviembre del
año pasado hubo cuatro aumentos consecutivos
de 75 puntos base. Algunas de las decisiones han
sorprendido al mercado, la más reciente fue la
de febrero 2023, cuando la junta de Gobierno
incrementó 50 puntos base, mientras que todos
los analistas consultados en la encuesta quin
cenal Citibanamex anticipaban únicamente 25
puntos base, a pesar de que la inflación sorpren
dió en enero con un aumento.
ALERTA PRENDIDA

Ante el fenómeno inflacionario más importan
te del siglo XXI, todos los bancos centrales han
estado bajo mucha presión y han tenido que

afinar sus mecanismos de decisión, pero, sobre
todo, de comunicación; en este contexto, es re
levante destacar que Banxico se ha debilitado.
En octubre de 2022 escribí que hacía falta una
comunicación más proactiva y asertiva de la
gobernadora Victoria Rodríguez Ceja, que las
curvas de aprendizaje debían recorrerse más
rápido, desde entonces, ella se ha mantenido
tímida, casi ausente de foros o encuentros in
ternacionales. Anterionnente, Agustín Carstens
y Alejandro Díaz de León comunicaban de
manera clara y asertiva, y ello permitía anclar
la expectativa de inflación de manera más ágil.
Se puede entender que el talante de Rodríguez
Ceja sea mantener un bajo perfil, en las deci
siones ha cumplido el mandato junto con sus
colegas, pero ante lo inevitable de esa condición,
la responsabilidad de diseñar mecanismos para
solventar la timidez en el liderazgo recae sobre
el área de comunicación, que no debería dejarse
arrastrar por la inercia. Así, destaca la opinión
disidente de Irene Espinosa, quien lleva más
tiempo en la Junta de Gobierno. Estableció que
los avances en la comunicación han sido ca
suísticos y circunstanciales, por lo que es muy
de corto plazo. Señaló que omitieron comuni
car con claridad que la política restrictiva tendrá
que mantenerse en los próximos dos años y, de
ahí, concluye que es impostergable evaluar la
comunicación. Lo anterior habla de frustración,
sobre todo porque menciona el verbo reiterar y,
ante el poco eco que habrá tenido, en ocasio
nes se ocupó para que quedara asentado en la
minuta. Ojalá que el llamado de Espinosa ge
nere sentido de urgencia. Es clave que Banxico
retome la habilidad que había caracterizado a
su dirección de comunicación hasta hace unos
años y que ha desperdiciado mucho de lo que se
construyó. No tendria que llegar a las minutas la
presión para que desde el experttse de comuni
cación se generen los parámetros para atender
el señalamiento de Espinosa, que es el sínto
ma de un problema más amplio en dicha área
y deja un flanco de vulnerabilidad en Banxico.
No me quiero imaginar cómo enfrentarían una
crisis como la que se dio cuando querían obligar
a Banxico a comprar los dólares en efectivo que
no pudieron colocar algunos jugadores con sus
corresponsales bancarios.

afinar sus mecanismos de decisión, pero, sobre
todo, de comunicación; en este contexto, es re
levante destacar que Banxico se ha debilitado.
En octubre de 2022 escribí que hacía falta una
comunicación más proactiva y asertiva de la
gobernadora Victoria Rodríguez Ceja, que las
curvas de aprendizaje debían recorrerse más
rápido, desde entonces, ella se ha mantenido
tímida, casi ausente de foros o encuentros in
ternacionales. Anterionnente, Agustín Carstens
y Alejandro Díaz de León comunicaban de
manera clara y asertiva, y ello permitía anclar
la expectativa de inflación de manera más ágil.
Se puede entender que el talante de Rodríguez
Ceja sea mantener un bajo perfil, en las deci
siones ha cumplido el mandato junto con sus
colegas, pero ante lo inevitable de esa condición,
la responsabilidad de diseñar mecanismos para
solventar la timidez en el liderazgo recae sobre
el área de comunicación, que no debería dejarse
arrastrar por la inercia. Así, destaca la opinión
disidente de Irene Espinosa, quien lleva más
tiempo en la Junta de Gobierno. Estableció que
los avances en la comunicación han sido ca

suísticos y circunstanciales, por lo que es muy
de corto plazo. Señaló que omitieron comuni
car con claridad que la política restrictiva tendrá
que mantenerse en los próximos dos años y, de
ahí, concluye que es impostergable evaluar la
comunicación. Lo anterior habla de frustración,
sobre todo porque menciona el verbo reiterar y,
ante el poco eco que habrá tenido, en ocasio
nes se ocupó para que quedara asentado en la
minuta. Ojalá que el llamado de Espinosa ge
nere sentido de urgencia. Es clave que Banxico
retome la habilidad que había caracterizado a
su dirección de comunicación hasta hace unos
años y que ha desperdiciado mucho de lo que se
construyó. No tendria que llegar a las minutas la
presión para que desde el experttse de comuni
cación se generen los parámetros para atender
el señalamiento de Espinosa, que es el sínto
ma de un problema más amplio en dicha área
y deja un flanco de vulnerabilidad en Banxico.
No me quiero imaginar cómo enfrentarían una
crisis como la que se dio cuando querían obligar
a Banxico a comprar los dólares en efectivo que
no pudieron colocar algunos jugadores con sus
corresponsales bancarios.

Fecha: 19/04/2023

Página: 6

Area cm2: 262

1 / 1

Columnas Económicas

Rodrigo Pacheco "Suma de negocios"

Rodrigo Pacheco

Costo: 18,630

Página 4 de 10



^ Frecuencias
Rodrigo Perezalonsom Twítter: @rperezalonso

Los ministros1 iBPi m

incondicionales
• La política y sus compromisos contaminaron
la autonomía de Loretta Ortiz y de Arturo Zaldívar.

Dos destacados juristas. Uno, empresario,
jurista y académico; la otra, académica
internacionalista, quien encabezó el De
partamento de Derecho de la Universidad
Iberoamericana durante muchos años.

Cuando antes eran prestigiados y recono
cidos en sus actividades, ahora —por sus
ambiciones personales o falta de indepen
dencia— son criticados por juristas y acadé
micos. Como privados fueron autónomos;
como ministros y personajes públicos, son
incondicionales al gobierno.

©
En 2006, ya como activista po
lítica, la doctora Loretta Ortiz
era férrea defensora del candi

dato López Obrador. Pasadas
las elecciones presidenciales,
encabezó un grupo denomina
do Académicos Independien
tes por la Democracia, donde,
junto con otros connotados
aliados de AMLO, cuestionó
—bajo preceptos legales poco
sostenibles— la elección pre
sidencial. Era entonces directora del De
partamento de Derecho de la UIA. que se
volvió, de facto, en las carreras de dere
cho, ciencias políticas y humanidades, en
un centro ideológico del obradorismo.
Durante el sexenio de Calderón usó su

posición académica para promover juicios
ante la Corte Penal Internacional contra

el expresidente por su "lucha militarizada
contra el narco". La demanda no prosperó,
pero fue políticamente muy redituable para
López Obrador.
Esto le ganó mayor afecto Con AMLO,

quien la apoyó para ser diputada federal
por el PT de 2012 a 2015, en donde fue
férrea defensora de las posturas naciona
listas de López Obrador en el Congreso.
Su activismo la llevó a participar en blo
queos de la Cámara de Diputados para evi
tar que se discutiera la reforma energética
de Peña Meto. Para ello proclamaba que
aprobar esa reforma "privatizadora" sería

sidencial. Era entonces directora del De
partamento de Derecho de la UIA. que se
volvió, de facto, en las carreras de dere
cho, ciencias políticas y humanidades, en
un centro ideológico del obradorismo.
Durante el sexenio de Calderón usó su

posición académica para promover juicios
ante la Corte Penal Internacional contra

el expresidente por su "lucha militarizada
contra el narco". La demanda no prosperó,
pero fue políticamente muy redituable para
López Obrador.
Esto le ganó mayor afecto Con AMLO,

quien la apoyó para ser diputada federal
por el PT de 2012 a 2015, en donde fue
férrea defensora de las posturas naciona
listas de López Obrador en el Congreso.
Su activismo la llevó a participar en blo
queos de la Cámara de Diputados para evi
tar que se discutiera la reforma energética
de Peña Meto. Para ello proclamaba que
aprobar esa reforma "privatizadora" sería

una traición a la patria por "entregar bienes
nacionales a empresas extranjeras".

O
En la más reciente campaña presidencial
de 2018 y el equipo de transición, como
militante de Morena, la doctora Ortiz par
ticipó como perito en derechos humanos y
jefa negociadora para los diálogos de paz y
reconciliación, que finalmente fueron poCó
efectivos. Fue postulada por el Presidente
—a pesar de ser activa militante de un parti
do político— como parte de dos
ternas para la Suprema Corte, a
la cual, finalmente, llegó en di
ciembre de 2021.

Por su parte, Arturo
Zaldívar era —como aboga
do privado— un prestigioso
constitucionalista y referente
en el juicio de amparo, incluso
llegando a defender a grandes
empresas. Sin embargo, como
ministro, se alió con el gobier
no para obtener la presidencia
de la Suprema Corte de Justicia

do político— como parte de dos
ternas para la Suprema Corte, a
la cual, finalmente, llegó en di
ciembre de 2021.
Por su parte, Arturo

Zaldívar era —como aboga
do privado— un prestigioso
constitucionalista y referente
en el juicio de amparo, incluso
llegando a defender a grandes
empresas. Sin embargo, como
ministro, se alió con el gobier
no para obtener la presidencia
de la Suprema Corte de Justicia

de la Nación en enero de 2019. Entre las
transacciones políticas que lo hicieron lle
gar ahí estuvo aliarse con López Obrador
y congelar controversias constitucionales y
juicios que contravinieran los intereses del
gobierno, y girar la narrativa de la Corte ha
cia el movimiento de justicia social identi
taria, tan criticado en Estados Unidos.
Ambos llegaron a un punto de ambición

desmedida y abiertas acciones en contra
del derecho. Por eso, en votaciones con
troversiales de la Suprema Corte, como la
de ayer sobre la incorporación de la Guar
dia Nacional al Ejército y otras prioridades
del gobierno —a todas luces inconstitucio
nales—, estos dos ministros votan contra la
Constitución, incluso contradiciendo sus
posiciones previas.

Pareciere que la política y sus compro
misos contaminaron su autonomía.

Son ahora incondicionales a los impul
sos inconstitucionales.

Ambos llegaron
a un punto
de ambición

desmedida y
abiertas acciones
en contra

del derecho.
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^ Cuenta corriente
Alicia Salgado
co nta cto@a liciasalgado.mx

ópez Obrador va por
rnft tren, aplauso
i. >.¦

• Es probable que antes de mayo se anuncie algo más
que el regreso de México a la categoría uno.

Ya sé que a los anti4T les va a caer del nabo
la noticia que les tengo pero, de ser viable,
se abre la posibilidad de que México sea un
país más eficiente en materia de transporte
de cargay pasaje, pues, la próxima semana se
inician conversaciones formales entre la Se

cretaría de Infraestructura, Comunicaciones y
Transportes (SICT), que encabeza Jorge Nufto,
con el concesionario de la vía ferroviaria de
carga MéxicoQuerétaro, el Canadian Pacific
Kansas City de México, que preside Óscar del
Cueto, para iniciar un acercamiento formal
que permita utilizar el derecho de paso de la
vía para facilitar la convivencia entre el ferro
carril de cargay pasaje, lo que supone ampliar
la vía en algunos tramos, incluso tender una
paralela.

No se sorprenda, no se trata del proyecto
de Peña Nieto revivido, sino de una posibili
dad que se canceló en 1995, con la privatiza
ción de Ferronales.

En medio de la crisis financiera, la priva
tización anuló la posibilidad de tender más
vías porque se preservó para el Estado la
propiedad de las mismas y para el gobier
no la obligación (hasta esta administración
ejecutada) de construir más vías, y desde
entonces, las vías se mantienen porque los
concesionarios tienen que modernizarlas,
pero, en general, tenemos casi el mismo ten
dido que en el Porfiriato o que previo a la
nacionalización.

Uno de los grandes gastos presupuéstales
anuales del país es la inversión en el manteni
miento de carreteras y caminos, por la intensi
dad en el uso del transporte de carga (camión
y tractocamión).

De acuerdo con el registro del Inegi, has
ta el 2022 el parque vehicular de transpor
te de carga se compone de 10.9 millones
de vehículos, 98% privados, que trasladan
67% de la carga total, frente a 27% del ferroca
rril y del aéreo, y eso implica un mercado
que se estima en 107 mil millones de dólares
por año.

El ferrocarril, de acuerdo con la AMF, mue
ve 27% de la carga nacional cuando antes de
la privatización movía ll'V. y. aunque se han
invertido poco más de cinco mil millones de

Ya sé que a los anti4T les va a caer del nabo
la noticia que les tengo pero, de ser viable,
se abre la posibilidad de que México sea un
país más eficiente en materia de transporte
de cargay pasaje, pues, la próxima semana se
inician conversaciones formales entre la Se

cretaría de Infraestructura, Comunicaciones y
Transportes (SICT), que encabeza Jorge Nufto,
con el concesionario de la vía ferroviaria de

carga MéxicoQuerétaro, el Canadian Pacific
Kansas City de México, que preside Óscar del
Cueto, para iniciar un acercamiento formal
que permita utilizar el derecho de paso de la
vía para facilitar la convivencia entre el ferro
carril de cargay pasaje, lo que supone ampliar
la vía en algunos tramos, incluso tender una
paralela.

No se sorprenda, no se trata del proyecto
de Peña Nieto revivido, sino de una posibili
dad que se canceló en 1995, con la privatiza
ción de Ferronales.

En medio de la crisis financiera, la priva
tización anuló la posibilidad de tender más
vías porque se preservó para el Estado la
propiedad de las mismas y para el gobier
no la obligación (hasta esta administración
ejecutada) de construir más vías, y desde
entonces, las vías se mantienen porque los
concesionarios tienen que modernizarlas,
pero, en general, tenemos casi el mismo ten
dido que en el Porfiriato o que previo a la
nacionalización.

Uno de los grandes gastos presupuéstales
anuales del país es la inversión en el manteni
miento de carreteras y caminos, por la intensi
dad en el uso del transporte de carga (camión
y tractocamión).

De acuerdo con el registro del Inegi, has
ta el 2022 el parque vehicular de transpor
te de carga se compone de 10.9 millones
de vehículos, 98% privados, que trasladan
67% de la carga total, frente a 27% del ferroca
rril y del aéreo, y eso implica un mercado
que se estima en 107 mil millones de dólares
por año.

El ferrocarril, de acuerdo con la AMF, mue
ve 27% de la carga nacional cuando antes de
la privatización movía ll'V. y. aunque se han
invertido poco más de cinco mil millones de

dólares en el mantenimiento y modernización
de vías y locomotoras, podría crecer a un rit
mo mayór si hubiera una retícula acorde con
las necesidades de conexión del país, que ha
crecido por 14 el número de carreteras y auto
pistas, y sólo hasta esta administración crece
por ferrocarril (no incorporo el caso del Mé
xicoToluca para pasaje).

El movimiento de carga de largas distan
cias y volúmenes es tan desafiante, como la
conectividad interurbana de pasaje en las
congestionadas vías del centro del país.
El tramo de la MéxicoQuerétaro, como

dicen ambos, una posibilidad de tren de cer
canías, que se mueva a velocidades de 110
kilómetros por hora y pueda facilitar el ofre
cimiento del servicio de cargay de pasaje y,
aunque la concesión del CPKC es de cargas,
podría ofrecer el servicio de arrastre y la Se
cretaría reconcesionar a otras empresas la
operación y mantenimiento de los carros de
pasajeros. Y en el caso de la carga, abrir alter
nativas para que se amplíen patios que suban
y bajen carga en la vía.

Esto podría reducir, sin duda, el congestio
namiento de la autopista MéxicoQuerétaro,
pero abrir la avenida para ampliar otras rutas
como la QuerétaroSan Luis, por mencionar
a alguna.

Hacer esto, facilitaría que México reduz
ca de forma sustancial la contaminación por
transporte, pues el ferrocarril es 71% más ami
gable al medio ambiente. Obviamente, esto
no implica que se deje de invertir en man
tener carreteras y en establecer un proceso
creciente de sustitución del parque durante
20 años, donde los más viejos son los de li
cencias estatales.

Si lo que le comento avanza, es probable
que antes de mayo se anuncie algo más que
el regreso de México a la Categoría 1 en trans
porte aéreo, pues la inversión para lograrlo, no
necesariamente sería presupuestal.

Sabremos resultados en dos semanas. Por
cierto, este año se están invirtiendo en moder
nización de caminos e infraestructura carrete
ra y de conectividad más de 350 mil millones
de pesos, una cantidad impresionante y poco
comentada en el opinómetro nacional.

dólares en el mantenimiento y modernización
de vías y locomotoras, podría crecer a un rit
mo mayór si hubiera una retícula acorde con
las necesidades de conexión del país, que ha
crecido por 14 el número de carreteras y auto
pistas, y sólo hasta esta administración crece
por ferrocarril (no incorporo el caso del Mé
xicoToluca para pasaje).

El movimiento de carga de largas distan
cias y volúmenes es tan desafiante, como la
conectividad interurbana de pasaje en las
congestionadas vías del centro del país.
El tramo de la MéxicoQuerétaro, como

dicen ambos, una posibilidad de tren de cer
canías, que se mueva a velocidades de 110
kilómetros por hora y pueda facilitar el ofre
cimiento del servicio de cargay de pasaje y,
aunque la concesión del CPKC es de cargas,
podría ofrecer el servicio de arrastre y la Se
cretaría reconcesionar a otras empresas la
operación y mantenimiento de los carros de
pasajeros. Y en el caso de la carga, abrir alter
nativas para que se amplíen patios que suban
y bajen carga en la vía.

Esto podría reducir, sin duda, el congestio
namiento de la autopista MéxicoQuerétaro,
pero abrir la avenida para ampliar otras rutas
como la QuerétaroSan Luis, por mencionar
a alguna.

Hacer esto, facilitaría que México reduz
ca de forma sustancial la contaminación por
transporte, pues el ferrocarril es 71% más ami
gable al medio ambiente. Obviamente, esto
no implica que se deje de invertir en man
tener carreteras y en establecer un proceso
creciente de sustitución del parque durante
20 años, donde los más viejos son los de li
cencias estatales.

Si lo que le comento avanza, es probable
que antes de mayo se anuncie algo más que
el regreso de México a la Categoría 1 en trans
porte aéreo, pues la inversión para lograrlo, no
necesariamente sería presupuestal.

Sabremos resultados en dos semanas. Por
cierto, este año se están invirtiendo en moder
nización de caminos e infraestructura carrete
ra y de conectividad más de 350 mil millones
de pesos, una cantidad impresionante y poco
comentada en el opinómetro nacional.
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Modus operandi
Alguien podría decir que la tragedia de Notimex se debió a
que los trabajadores eran corruptos, estaban en contra de la
transformación y que no se requiere una agencia de noticias
del Estado, así que, salvaguardando derechos del grupo de
dirección, encabezado por Sanjuana Martínez, había que
cerrar su operación. Desgraciadamente, no se trata de una ex
cepción, sino de una forma de administrar el gobierno. En este
espacio, el Padre del Análisis Superiorya. le informó cómo el
gobierno fracasó en la operación de la Financiera Nacional
para el Desarrollo, al grado de casi convertirla en una nueva
versión de Banrural y la decisión fue cerrarla, dejando una
bolsa de 60 mil millones de pesos que daba en crédito, es
pecialmente a pequeñosv microproductores.

Llama la atención que quizá se está abriendo una gran
oportunidad para los bancos y el sector agropecuario. El Con
sejo Nacional Agropecuario, encabezado por [uan Cortina,
ha hecho acercamientos uno por uno con la banca para que
vean en el sector una oportunidad de negocio por la vía del
financiamiento. Tiene grandes avances con BBVA México, di
rigido por Eduardo Osuna; con HSBC, comandado por Jorge
Arce, y Santander, que dirige Felipe García Ascencio; sin
embargo, sena mucho más eficiente que lo hiciera desde una
posición gremial, aprovechando los muy buenos oficios del
nuevo presidente de laABM, Julio Carranza.

Seguramente la reunión sistematizada entre estos dos gre
mios podría romper muchos de los mitos y problemas que
han impedido al sector agropecuario tener mayor acceso a
los créditos de una banca que, necesariamente, está concen
trada en busca oportunidades de financiamiento correcto, es
decir, primero protegiendo el patrimonio de los depositantes.
REMATE ABUSIVO
En esta columna, el PASle ha venido documentando los abu
sos del director de Nafin y Bancomext, Luis Antonio Ramírez
Pineda, y sus cercanos colaboradores en contra de los traba
jadores sindicalizados de ambos bancos de desarrollo.

También la profunda incapacidad de la secretaria del Tra
bajo, Luisa Alcalde, de lograr una conciliación entre traba
jadores y burócratas, que en este caso cumplen el papel de
patrones. En la más reciente reunión se les prometió que Pa
lacio Nacional intervendría en la mediación; sin embargo, la
promesa fue ignorada por Ramírez Pineda y sus cercanos.

Ya comenzaron los despidos, como ocurrió en el caso de
Notimex y las acciones punitivas en contra de los que 110 se
han sometido a los designios de la administración. El proble
ma ha llegado a tal nivel que la UNI Global Union Americas
le envió una carta al Presidente en la que puede leerse: "Ex
presamos gran preocupación por una serie de actos de repre
sión en contra dé los trabajadores de Nafin y Bancomext... por
parte del ministro Luis Antonio Ramírez Pineda".

Tras detallar cómo estos trabajadores han sido despojados
de sus sedes sindicales y herramientas de trabajo, tal como
lo ha documentado el PAS, lo que señalan como "alarmante
situación" y le piden al Presidente que les devuelva a los tra
bajadores los implementos que les fueron retirados.

Tristemente, la respuesta llegó a través de Martha Irasema
Uñarte Hernández, directora de Recursos Humanos y Ca
lidad de Nafin, en la que puede leerse: "Nó se ha realizado
algún acto tendiente a despojar al comité de su sede sindical.
No se ha prohibido ni restringido el acceso alas instalaciones
de esta institución. No se les han retirado herramientas de

trabajo y no han sido privados de las prestaciones a las que
tienen derecho...".

Dos cosas llaman la atención de este comunicado: todas
las palabras no están escritas con mayúsculas y cuando se
refieren al comité usan comillas. Una explicación puede ser
la falta de manejo del lenguaje escrito de la funcionaría que
se dedica, entre otras cosas, a la calidad o, como dirían los
trabajadores, son una muestra de prepotencia grave.

Quizá el PAS deba reconsiderar cuánta verdad puede haber
en el temor de los trabajadores de Nafin y Bancomext que les
apliquen la de Notimex y el gobierno salga a decir que para
cumplirlas labores de estos bancos, que ciertamente están en
gravé decadencia, sería suficiente con el Banco del Bienestar.
REMATE ESPERADO

Alonso Ancira una y otra vez ha logrado salirse con la suya.
Incumplió con los pagos que había prometido al gobierno
por el pago en exceso que hizo Emilio Lozoya cuando era
director de Pemexy para salirse con la suya obtuvo la quiebra
de AHMSA.

Hay que seguir de cerca esta historia, puesto que a prime
ra vista parece una maniobra para salirse de compromisos y
mantener su riqueza.

Alguien podría decir que la tragedia de Notimex se debió a
que los trabajadores eran corruptos, estaban en contra de la
transformación y que no se requiere una agencia de noticias
del Estado, así que, salvaguardando derechos del grupo de
dirección, encabezado por Sanjuana Martínez, había que
cerrar su operación. Desgraciadamente, no se trata de una ex
cepción, sino de una forma de administrar el gobierno. En este
espacio, el Padre del Análisis Superiorya. le informó cómo el
gobierno fracasó en la operación de la Financiera Nacional
para el Desarrollo, al grado de casi convertirla en una nueva
versión de Banrural y la decisión fue cerrarla, dejando una
bolsa de 60 mil millones de pesos que daba en crédito, es
pecialmente a pequeñosv microproductores.

Llama la atención que quizá se está abriendo una gran
oportunidad para los bancos y el sector agropecuario. El Con
sejo Nacional Agropecuario, encabezado por [uan Cortina,
ha hecho acercamientos uno por uno con la banca para que
vean en el sector una oportunidad de negocio por la vía del
financiamiento. Tiene grandes avances con BBVA México, di
rigido por Eduardo Osuna; con HSBC, comandado por Jorge
Arce, y Santander, que dirige Felipe García Ascencio; sin
embargo, sena mucho más eficiente que lo hiciera desde una
posición gremial, aprovechando los muy buenos oficios del
nuevo presidente de laABM, Julio Carranza.

Seguramente la reunión sistematizada entre estos dos gre
mios podría romper muchos de los mitos y problemas que
han impedido al sector agropecuario tener mayor acceso a
los créditos de una banca que, necesariamente, está concen
trada en busca oportunidades de financiamiento correcto, es
decir, primero protegiendo el patrimonio de los depositantes.
REMATE ABUSIVO
En esta columna, el PASle ha venido documentando los abu
sos del director de Nafin y Bancomext, Luis Antonio Ramírez
Pineda, y sus cercanos colaboradores en contra de los traba
jadores sindicalizados de ambos bancos de desarrollo.

También la profunda incapacidad de la secretaria del Tra
bajo, Luisa Alcalde, de lograr una conciliación entre traba
jadores y burócratas, que en este caso cumplen el papel de
patrones. En la más reciente reunión se les prometió que Pa
lacio Nacional intervendría en la mediación; sin embargo, la
promesa fue ignorada por Ramírez Pineda y sus cercanos.

Ya comenzaron los despidos, como ocurrió en el caso de
Notimex y las acciones punitivas en contra de los que 110 se
han sometido a los designios de la administración. El proble
ma ha llegado a tal nivel que la UNI Global Union Americas
le envió una carta al Presidente en la que puede leerse: "Ex
presamos gran preocupación por una serie de actos de repre
sión en contra dé los trabajadores de Nafin y Bancomext... por
parte del ministro Luis Antonio Ramírez Pineda".

Tras detallar cómo estos trabajadores han sido despojados
de sus sedes sindicales y herramientas de trabajo, tal como
lo ha documentado el PAS, lo que señalan como "alarmante
situación" y le piden al Presidente que les devuelva a los tra
bajadores los implementos que les fueron retirados.

Tristemente, la respuesta llegó a través de Martha Irasema
Uñarte Hernández, directora de Recursos Humanos y Ca
lidad de Nafin, en la que puede leerse: "Nó se ha realizado
algún acto tendiente a despojar al comité de su sede sindical.
No se ha prohibido ni restringido el acceso alas instalaciones
de esta institución. No se les han retirado herramientas de

trabajo y no han sido privados de las prestaciones a las que
tienen derecho...".

Dos cosas llaman la atención de este comunicado: todas
las palabras no están escritas con mayúsculas y cuando se
refieren al comité usan comillas. Una explicación puede ser
la falta de manejo del lenguaje escrito de la funcionaría que
se dedica, entre otras cosas, a la calidad o, como dirían los
trabajadores, son una muestra de prepotencia grave.

Quizá el PAS deba reconsiderar cuánta verdad puede haber
en el temor de los trabajadores de Nafin y Bancomext que les
apliquen la de Notimex y el gobierno salga a decir que para
cumplirlas labores de estos bancos, que ciertamente están en
gravé decadencia, sería suficiente con el Banco del Bienestar.
REMATE ESPERADO

Alonso Ancira una y otra vez ha logrado salirse con la suya.
Incumplió con los pagos que había prometido al gobierno
por el pago en exceso que hizo Emilio Lozoya cuando era
director de Pemexy para salirse con la suya obtuvo la quiebra
de AHMSA.

Hay que seguir de cerca esta historia, puesto que a prime
ra vista parece una maniobra para salirse de compromisos y
mantener su riqueza.
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IEn los próximos días, Walmart de
•México, que encabeza Guilherme

Loureiro. publicará sus resultados finan
cieros del primer trimestre del año, uno
de los informes más esperados del mer
cado, ya que es la cadena de autoservicio
más grande del país. Durante los primeros
tres meses del año, el corporativo detrás
de Bodega Aurrera y Sam's Club enfren
to desafíos cómo lo fue la inflación, pero
los consumidores no dejaron de asistir a
sus tiendas. Una de sus principales apues
tas fue Cashi, su aplicación financiera, que
logró atraer más clientes. Hacia adelante,
Cashi será una de sus vertientes de creci
miento, razón de la reciente compra de la
fintech Trafalgar.
2 Mercado Libre, dirigida por David

« Geisen, busca impulsar el desarro
llo de los emprendedores a través del ac
ceso al comercio electrónico, así como a
soluciones de cobro. En 2022 benefició a
más de 900 mil pequeñas y medianas
empresas, ya sea porque lograron la venta
de sus productos a través del marketplace
de la compañía o porque contaron con so
luciones fintech de Mercado Pago, En este
periodo, §ÍSS del total de facturación del
marketplace se obtuvo a través de la ven
ta de artículos de pymes y emprendedo
res. Además, los vendedores aumentaron
sus ventas 18% más que el año anterior y
cerca de 80 mil nuevos usuarios comen
zaron a ofrecer sus productos.

2 Mercado Libre, dirigida por David
« Geisen, busca impulsar el desarro

llo de los emprendedores a través del ac
ceso al comercio electrónico, así como a
soluciones de cobro. En 2022 benefició a
más de 900 mil pequeñas y medianas
empresas, ya sea porque lograron la venta
de sus productos a través del marketplace
de la compañía o porque contaron con so
luciones fintech de Mercado Pago, En este
periodo, §ÍSS del total de facturación del
marketplace se obtuvo a través de la ven
ta de artículos de pymes y emprendedo
res. Además, los vendedores aumentaron
sus ventas 18% más que el año anterior y
cerca de 80 mil nuevos usuarios comen

zaron a ofrecer sus productos.

3 Según Market Research Engine, el
«negocio de la Inteligencia Artificial

en el mercado educativo alcanzará 5.8 mil
millones de dólares en 2025. Ante esto, las
comisiones de Innovación y Desarrollo, de
Educación y de Integridad y Ética del Con
sejo Coordinador Empresarial, que presi
de Francisco Cervantes, dialogarán hoy
con los especialistas Gustavo Barcia, de
Needed Education, y David Alatorre, de
N. Technology, sobre cómo aprovechar
la Inteligencia Artificial en México para
generar un valor agregado en el apren
dizaje y lograr un sistema educativo flexi
ble que atienda los desafíos actuales
de un entorno altamente competitivo e
hiperconectado.
4 La Sedatu, de Román Meyer, orga

• ni'zó foros para la construcción de
la Estrategia Nacional de Movilidad, don
de hizo sentido la propuesta de Miguel
Elizalde, cabeza de la Asociación Nacional
de Productores de Autobuses, Camiones y
Tractocamiones, para que las entidades se
sumen a la data sobre el estado de sus uni

dades. Además, destacó la trascendencia
de que las empresas usen mecanismos de
financiamiento para avanzar en la reno
vación de la flota. Elizalde también asistió
al primer Encuentro de Movilidad Sosteni
ble de la Asociación Nacional de Transpor
te Privado, donde subrayó la importancia
de la coordinación de acciones para el uso
de tecnologías más limpias.

4 La Sedatu, de Román Meyer, orga
• ni'zó foros para la construcción de

la Estrategia Nacional de Movilidad, don
de hizo sentido la propuesta de Miguel
Elizalde, cabeza de la Asociación Nacional
de Productores de Autobuses, Camiones y
Tractocamiones, para que las entidades se
sumen a la data sobre el estado de sus uni
dades. Además, destacó la trascendencia
de que las empresas usen mecanismos de
financiamiento para avanzar en la reno
vación de la flota. Elizalde también asistió

al primer Encuentro de Movilidad Sosteni
ble de la Asociación Nacional de Transpor
te Privado, donde subrayó la importancia
de la coordinación de acciones para el uso
de tecnologías más limpias.

5 Sorpresa causó entre especialis
tas la decisión del Inegi, que di

rige Graciela Márquez, de dejar de
publicar indicadores del sistema educati
vo. La razón es que revocó el carácter de
información de interés nacional al Siste
ma de Información y Gestión Educativa,
que concentra la SEP, a cargo de Leticia
Ramírez. Sobre esto el expresidente del
Inegi, Julio Santaella. justificó la decisión
porque esta información no se actualiza
rigurosa y periódicamente; sin embargo,
alertó que no se ofrece un sustituto ade
cuado; es decir, nuevamente el país dio
un paso atrás en materia de datos para la
toma de decisiones de política pública en
un área socialmente sensible.
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AMLO, 18 instituciones
menos; nace CPKC México,
el ferrocarril TMEC
Bajo un argumento que envidiaría cualquier neoliberal, don
de la misión principal es acabar con el Estado obeso, el pre
sidente López Obrador lanzó una nueva iniciativa sobre la
administración pública. El objetivo de la nueva iniciativa es el
adelgazamiento estatal, y plantea desaparecer 18 institucio
nes, organismos descentralizados, unidades administrativas.

La pregunta es obvia: ¿la administración obradorista de
plano las plantea desaparecer porque no tienen cabida en
su visión de Estado, o más bien porque los funcionarios a su
cargo no supieron operarlas bien?
POR FALTA DE PERICIA ADMINISTRATIVA... CIERRES

Ya sea por falta de visión o por falta de pericia pública, el
gobierno obradorista tiene una clara vocación, el centralis
mo. Ya vimos el derrotero de Financiera Rural y Notimex, en
donde no supieron manejarlas. Financiera Rural, que había
funcionado por dos décadas, de repente vio aumentar su car
tera vencida. Y Notimex, que tuvo tintes para ser una agencia
mexicana, con noticias de interés parala sociedad mexicana,
se le confundió con una agencia de propaganda estatal.

La nueva iniciativa desaparece o fusiona todo lo que suene
a descentralizado. Ahora van contra estos organismos, pero
bien se sabe que al presidente López Obrador no le gus
tan los órganos autónomos, y para prueba el Inai, el IFE o
la Cofece, donde ha buscado desaparecerlos al dejarlos sin
consejeros o comisionados. En esta ocasión, el objetivo por
desaparecer o fusionar son los descentralizados, que de al
guna forma tienen cierta autonomía de gestión.
FCE, COMAR, INSTITUTO DE LAS PERSONAS
ADULTAS MAYORES

Viene la fusión o desaparición de otras 18 instituciones. Vea
mos algunas se ellas:

Se eliminaría el Fideicomiso de Fomento Mmero. La Secre

taría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) absorberíaalos
Servicios Nacional de Inspección y Certificación de Semillas,
e Información Agroalimentaria y Pesquera.

Lo más llamativo es que, en plena crisis migratoria, se
plantea que la Coordinación General de la Comisión Mexicana
de Ayuda a Refugiados (Comar) sea absorbida por la Secretaria
de Gobernación. Desde luego, el tema de los adultos mayores
va para la Secretaría del Bienestar. El tema es clave en épocas
electorales. Por eso el Instituto Nacional de las Personas Ma

yores se integrará a la Secretaría de Bienestar. En algún mo
mento, la interesante Comisión Nacional para el Uso Eficiente
de la Energía, extrañamente, ya no quedaría en Energía, sino
en la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales.

El Fondo de Cultura Económica pasaría a formar parte de
la Dirección General de Publicaciones de la SEP, cuando el
FCE era un organismo importante de cultura no sólo econó
mico, sino de divulgación científica y de cultura en general.

La visión de gobierno obradorista es adelgazar el Estado,
por encontrarlo obeso y descentralizado. O más bien porque,
simplemente, muchos de esos organismos descentralizados
no se manejaron bien.
TRENES, LA INVERSIÓN EN LÁZARO CÁRDENAS,
CELAYA Y LAREDO

Nace el primer ferrocarril TMEC de la región. Ahora que Ca
nadian Pacific adquirió Kansas City Southern, en México nace
el primer ferrocarril cuya red va desde México hasta Canadá.
Vamos por nearshoring, nos dice Óscar del Cueto, quien se
mantiene como director de la nueva empresa, que se llamará
CPKC México. E invertirán fuerte en México.
Tan sólo para el libramiento de Celaya invertirán 200

millones de dólares. Otros 100 millones de dólares para el
segundo puente ferroviario en Laredo, Texas. Y desde luego,
estarán invirtiendo en el puerto de Lázaro Cárdenas, donde
quieren ser la entrada de productos asiáticos.

Para Oscar del Cueto, el tren de Canadian Pacific Kansas
City podrá aprovechar su red, que llega desde los puertos de
Lázaro Cárdenas o Veracruz, para de ahí subir la mercancía
hacia el mercado estadunidense, y ahora al canadiense. O
viceversa. Ésta será una de esas inversiones del nearshoring
que atestigüemos este mismo año.

Bajo un argumento que envidiaría cualquier neoliberal, don
de la misión principal es acabar con el Estado obeso, el pre
sidente López Obrador lanzó una nueva iniciativa sobre la
administración pública. El objetivo de la nueva iniciativa es el
adelgazamiento estatal, y plantea desaparecer 18 institucio
nes, organismos descentralizados, unidades administrativas.

La pregunta es obvia: ¿la administración obradorista de
plano las plantea desaparecer porque no tienen cabida en
su visión de Estado, o más bien porque los funcionarios a su
cargo no supieron operarlas bien?
POR FALTA DE PERICIA ADMINISTRATIVA... CIERRES

Ya sea por falta de visión o por falta de pericia pública, el
gobierno obradorista tiene una clara vocación, el centralis
mo. Ya vimos el derrotero de Financiera Rural y Notimex, en
donde no supieron manejarlas. Financiera Rural, que había
funcionado por dos décadas, de repente vio aumentar su car
tera vencida. Y Notimex, que tuvo tintes para ser una agencia
mexicana, con noticias de interés parala sociedad mexicana,
se le confundió con una agencia de propaganda estatal.

La nueva iniciativa desaparece o fusiona todo lo que suene
a descentralizado. Ahora van contra estos organismos, pero
bien se sabe que al presidente López Obrador no le gus
tan los órganos autónomos, y para prueba el Inai, el IFE o
la Cofece, donde ha buscado desaparecerlos al dejarlos sin
consejeros o comisionados. En esta ocasión, el objetivo por
desaparecer o fusionar son los descentralizados, que de al
guna forma tienen cierta autonomía de gestión.
FCE, COMAR, INSTITUTO DE LAS PERSONAS
ADULTAS MAYORES

Viene la fusión o desaparición de otras 18 instituciones. Vea
mos algunas se ellas:

Se eliminaría el Fideicomiso de Fomento Mmero. La Secre
taría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) absorberíaalos
Servicios Nacional de Inspección y Certificación de Semillas,
e Información Agroalimentaria y Pesquera.

Lo más llamativo es que, en plena crisis migratoria, se
plantea que la Coordinación General de la Comisión Mexicana
de Ayuda a Refugiados (Comar) sea absorbida por la Secretaria
de Gobernación. Desde luego, el tema de los adultos mayores
va para la Secretaría del Bienestar. El tema es clave en épocas
electorales. Por eso el Instituto Nacional de las Personas Ma

yores se integrará a la Secretaría de Bienestar. En algún mo
mento, la interesante Comisión Nacional para el Uso Eficiente
de la Energía, extrañamente, ya no quedaría en Energía, sino
en la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales.

El Fondo de Cultura Económica pasaría a formar parte de
la Dirección General de Publicaciones de la SEP, cuando el
FCE era un organismo importante de cultura no sólo econó
mico, sino de divulgación científica y de cultura en general.

La visión de gobierno obradorista es adelgazar el Estado,
por encontrarlo obeso y descentralizado. O más bien porque,
simplemente, muchos de esos organismos descentralizados
no se manejaron bien.
TRENES, LA INVERSIÓN EN LÁZARO CÁRDENAS,
CELAYA Y LAREDO

Nace el primer ferrocarril TMEC de la región. Ahora que Ca
nadian Pacific adquirió Kansas City Southern, en México nace
el primer ferrocarril cuya red va desde México hasta Canadá.
Vamos por nearshoring, nos dice Óscar del Cueto, quien se
mantiene como director de la nueva empresa, que se llamará
CPKC México. E invertirán fuerte en México.
Tan sólo para el libramiento de Celaya invertirán 200

millones de dólares. Otros 100 millones de dólares para el
segundo puente ferroviario en Laredo, Texas. Y desde luego,
estarán invirtiendo en el puerto de Lázaro Cárdenas, donde
quieren ser la entrada de productos asiáticos.

Para Oscar del Cueto, el tren de Canadian Pacific Kansas
City podrá aprovechar su red, que llega desde los puertos de
Lázaro Cárdenas o Veracruz, para de ahí subir la mercancía
hacia el mercado estadunidense, y ahora al canadiense. O
viceversa. Ésta será una de esas inversiones del nearshoring
que atestigüemos este mismo año.
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Desde

leí piso
de remates
Maricarmeri Cortés
milcarmencMoigmail.com

CPKC, primer ferrocarril
realmente norteamericano
Óscar del Cueto, ratificado como presidente dé la nueva
Canadian Pacific Kansas City en México, la sexta empre
sa ferroviaria más grande de Norteamérica, confirmó un
ambicioso programa de crecimiento e inversiones tanto en
Estados Unidos, Canadá y México, por más de 300 mdd.

El viernes pasado terminó el proceso de autorizaciones
para esta importante compra de Kansas City por parte de
Canadian Pacific, que desde diciembre de 2021 pagó 31
mil mdd, pero hasta el viernes pasado el Departamento
de Transporte de Estados Unidos (STB), dio luz verde para
CPKC, que será una de las empresas ferroviarias más gran 
des de Norteamérica, con una red de 32,000 km, que cu
brirá 14 puertos, cón más de 20 mil empleos y más de mil
millones de dólares en ventas,

Lázaro Cárdenas, confirmó Del Cueto, será el puerto
más importante de CPKC, que está ya quitando mercado a
otros puertos con tiempos muy eficientes en términos de
tránsito entre México y Estados Unidos.

Resaltó que, desde luego, el proyecto del ferrocarril inte
roceánico y del Tren Maya abren oportunidades adicionales
de crecimiento e inversión para conectar los puntos de Sa
linas Cruz con Coatzacoalcos. Del Cueto señaló que están
también los puertos de Altamiray de Veracruz.

El interoceánico, por su construcción, tiene una liga para
conectarse a toda la red ferroviaria del país entre Salina
Cruz y Coatzacoalcos, que se puede conectar a Estados Uni
dos y Canadá a través de CPKC.

O
ANCLA DE NEARSHORING

Entre los planes inmediatos en México está un nuevo puen
te en Nuevo Laredó y el libramiento de Celaya, pero Del
Cueto destaca el gran potencial que representa el nearsho
ring en México. "Pretendemos, dice, ser el ancla del near
shoring", pero hay también grandes oportunidades en el
tráfico multimodal, en granos y en la industria automotriz.

La expectativa es que en los próximos tres años CPKC
genere un crecimiento de mil millones de dólares en ventas
y más de 800 empleos en los tres países.

O
ANCLA DE NEARSHORING

Entre los planes inmediatos en México está un nuevo puen
te en Nuevo Laredó y el libramiento de Celaya, pero Del
Cueto destaca el gran potencial que representa el nearsho
ring en México. "Pretendemos, dice, ser el ancla del near
shoring", pero hay también grandes oportunidades en el
tráfico multimodal, en granos y en la industria automotriz.

La expectativa es que en los próximos tres años CPKC
genere un crecimiento de mil millones de dólares en ventas
y más de 800 empleos en los tres países.

O
MODERNIZACION LABORAL EN MEXICO

En cuanto a México, Del Cueto destacó el plan de moderni
zación laboral para que los 3 mil 900 trabajadores mexica
nos de un total de 20 mil de CPKC alcancen las mismas

condiciones salariales que en Estados Unidos y Canadá y,
desde luego, los mismos estándares en materia de produc
tividad con programas de capacitación y entrenamiento.

©
SESNA, INAPAM, INJUVE, VICTIMAS DEL
AUSTERICIDIO

El presidente López Obrador sigue con la tijera desenvai
nada y en su política de austeridad o de austerícídío envió
una nueva iniciativa para la fusión o extinción de 18 órganos,
entre ellos el Sistema Nacional Anticorrupción (Sesna); el
Instituto Nacional para la Atención de Personas Adultas Ma
yores (Inapam) y el Instituto Nacional de la Juventud (Injuve).

El mayor problema no es una austeridad, que en la ma
yoría de los casos, se ha traducido en costosas deficien
cias operativas, sino que el principal argumento que utiliza
López Obrador no es económico, sino político, porque dice
que estos organismos fueron creados bajo "parámetros em
presariales neoliberales".

En el caso del Inapam, que es muy eficiente en creden
cialización y atención de adultos mayores, pasará a la Se
cretaría de Bienestar, mientras que la atención a jóvenes
dependerá de la Secretaría del Trabajo. Desaparecen tam
bién el Instituto Nacional de Lenguas Indígenas, el Fidei
comiso de Fomento Minero y el Consejo Nacional para el
Desarrollo y la Inclusión de las Personas cón Discapacidad.
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Tortillas de coliflor y
almendra, una de las
apuestas de Gruma
contra la inflación
La productora de maíz y tortillas
Gruma, afronta los estragos de
la guerra en Europa y los efectos
de la inflación en las materias
primas, los energéticos y en los
costos logísticos aplicando inno
vación en sus productos, como
su desarrollo de tortilla a base
de coliflor y almendra, su harina
Maseca Antojitos con mezclas
para tamales, empanadas y
sopes, además de snacks bajos en
grasas y sodio, que le permiten
mantener la demanda de sus
productos en todo el mundo.

"La innovación ha sido muy
benéfica con la introducción de

nuevos productos en el negocio
de tortilla. Si bien los costos de
logística y distribución han cre
cido significativamente, es una
variable que estamos preparados
para abordar durante el año,
hemos tenido éxito en el manejo
de la inflación en nuestra estruc
tura de costos", celebró Juan
Antonio González Moreno,
director general de Gruma en
su reporte financiero del cuarto
trimestre del 2022.

Entre sus costos operativos

está el maíz, cuya producción
mundial disminuyó sin los pas
tizales de Rusia y Ucrania, que
eran los mayores proveedores a
nivel mundial, además de los in
crementos en costos energéticos
y la inflación.

La empresa reveló que, al me
nos en Estados Unidos, las inno
vaciones y la tecnología pasaron
de aportar el 10 al 16 por ciento
de sus ventas y esperan que el
volumen de dicho portafolio con
tinúe creciendo en doble dígito,
apoyado en el lanzamiento de su
línea 'Better for you' de la marca
de tortillas Mission, con una
oferta que incluye las mencio
nadas tortillas a base de coliflor,
almendra, menos carbohidratos
y hasta libre de gluten.

"En todo éí ffitíñcTó estamos
enfrentando circunstancias difí
ciles en 2023, sin embargo, esta
mos confiados en que si seguimos

enfrentando la crisis con nuestra
estrategia de rentabilidad tendre
mos éxito ante estos retos", confió
Adolfo Werner Fritz, responsable
de relación con inversionistas en
la empresa. /

Regularización de
autos 'chocolate'con
fines electorales
La regularización de aritos
usados que entran por la fron
tera a México se convirtió en un
'compromiso incumplido' por
parte del gobienio federal, pues
se estima qug'circularán en el país
más de 1.3 millones de vehículos,
la mg.yóría de ellos ilegales, es
.detir, que no se han regularizado,
a pesar de las varias prórrogas
otorgadas, acusó Guillermo Ro
sales, presidente ejecutivo de la
Asociación Mexicana de Distribui
dores de Automotores (AMDA).
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"Una preocupación es que la
prórroga que se ha anunciado al
30 de junio de 2023, en reali
dad siga siendo un compromiso
incumplido como todos los que se
han venido registrando en torno
a este decreto, que en su publica
ción original marcaba como fecha
de término en junio de 2022, lo
que hemos visto es que se ha es
tado extendiendo cada tres meses
y con ello una seria posibilidad de
uso electorero que se la ha otor
gado y se mantenga vigente en lo
que resta de la administración de
López Obrador", dijo.

Señaló que incluso algunos
políticos han planteado la inten
ción de presentar una iniciativa y
solicitar al presidente de México
la creación de un instituto res
ponsable de regularizar de forma
permanente "el contrabando au
tomotriz", además de permitirla
importación de unidades usadas,
de cualquier otro país fuera de
Estados Unidos y Canadá.

"Esto amplía la posibilidad
de adquirir vehículos de contra
bando, como está sucediendo
todos los días y es una de las
principales críticas, no se ha ce
rrado la introducción, no se está
cumpliendo la disposición, sigue
el flujo diario de vehículos decla
rado pérdida total, los últimos

meses a un ritmo superior a 100
mil unidades que se han venido
regularizando mes a mes", ase
veró. Ahí queda la alerta.

Foros por
la movilidad

Contribuir a que los traslados
de personas y mercancías en el
país se realicen de forma soste
nible es compromiso de todos
los integrantes de la industria
dedicada al autotransporte, y se
refleja mediante la intensifica
ción de espacios para la genera
ción de propuestas. Por ejemplo,
la semana anterior se celebró el
4o Foro para la construcción con
junta de la Estrategia Nacional
de Movilidad, donde destacó la
participación del presidente de la
Asociación Nacional de Produc
tores de Autobuses, Camiones
yTractocamiones (ANPACT),
Miguel Elizalde, quien mani
festó la necesidad de contar con

mecanismos de financiamiento y
con bases de datos sólidas de las
flotas a nivel estatal para conocer
a detalle su antigüedad y poner
en marcha su modernización,
además de resaltar la importan
cia de una movilidad más segura,
más eficiente y más respetuosa
del medio ambiente.
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Futuro
I 11 viernes pasado comenta
|H mos aquí tres facetas del
J__lpopulismo: la invención
de un pasado mítico perdido por
culpa de una élite malvada, la
destrucción de intermediarios
para conectar al líder directo con
el "pueblo", y el gasto electoral
irresponsable. Me parece que
es claro que el gobierno actual
cubre las tres: estamos ya en pro
blemas fiscales, se ha destruido
el marco institucional, y todos los
días hay referencias al pasado y a
la élite malvada.

Quiero hacer énfasis en esto
último, porque creo que es de la
mayor importancia. Llevamos
cinco años sin hablar del futuro.
Cinco años discutiendo cuál
presidente del pasado causó más
daño, a cuál se parece el actual,
a quién hay que culpar y juzgar.
Cinco años achacando todo lo
que pasa a la élite malvada y al
pasado.

Por no hablar del futuro, nos
cayó de sorpresa el nearshoring
y no nos preparamos a tiempo.
Por no hablar del futuro, nos re
gresamos a tecnologías obsoletas
para generar electricidad. Por no
hablar del futuro, no invertimos
en él. No digo que no haya quien
propone y argumenta, digo que
la agenda nacional no está cen
trada en el futuro.
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El Presidente y sus seguidores
no pueden ver sino el pasado. Sus
opositores, sin embargo, no salen
del presente. Desde hoy juzgan
todo, y por ello no pueden imagi
narse el 2024. Ésa es la razón por
la cual hay tantos que creen que
no se podrá cambiar en ese año,
porque simplemente extienden
su experiencia actual.

El futuro, me parece, es lo
importante. El futuro de México
está en Norteamérica, primer
asunto que debemos aceptar.
No más latinoamericanismos
anacrónicos, no más búsqueda
de diversificación. Norteamérica
es la única región, en el mundo
desarrollado, que tendrá al me
nos un pequeño avance demo
gráfico en las siguientes décadas.
Eso no ocurrirá en Europa o Asia
oriental. Tenemos ya cadenas de
producción ensambladas, lazos
académicos y productivos desa
rrollados, mercados en funciona
miento. Millones de mexicanos
han ido construyendo su espacio
en Estados Unidos, como no lo
han hecho en ningún otro lugar.

Segundo, el futuro es de ener
gías limpias. El petróleo seguirá
utilizándose, pero cada vez más
para desarrollo químico y menos
para combustión. Seguramente
el gas facilitará la transición,
seguido de Sol y viento. También
en esto es clara la complementa
riedad con Estados Unidos.

Tercero, para que México
sea exitoso en el fúturo vamos a
requerir, como lo comentamos

la semana pasada, un Estado
fuerte, limitado por la ley y res
ponsable frente a los ciudadanos.
Ese Estado fuerte pasa por contar
con ingresos adecuados, lo que
hoy no tenemos. Más que querer
modificar la situación actual,
conviene imaginar el tamaño de
gasto que nos parece razonable
para el gobierno, y de ahí derivar
las fuentes de financiamiento

sano con que podemos contar.
Ésa es la reforma fiscal que habrá
que acometer.

Cuarto, para que el Estado
esté limitado por la ley, es decir,
gobierno y sociedad, se requiere
un cambio profundo en la
manera como los mexicanos se

imaginan que debe funcionar esa
sociedad. Si algo ha detenido a
América Latina, y a México espe
cíficamente, es la imposibilidad
que tenemos de aceptar que debe
haber reglas aplicables a todos.
Nosotros queremos tener reglas
personales, es decir, privilegios.
Y esto no tiene nada que ver ni
con color de piel ni con nivel
económico: todos quieren sentir
que son tratados diferente.

Abundaremos en estos temas,
porque ya hay que irnos prepa
rando para el fúturo. Pero bueno,
aunque estemos hablando de eso,
yo me uno momentáneamente
a la visión del pasado: ayer se
cumplieron 30 años de mi primer
texto publicado en un periódico.
En este periódico, El Finan
ciero. Gracias por el espacio, y
gracias por la lectura.
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'O nos levantamos en armas,
o nos levantamos más temprano'
Hay tanto ruido que cuesta

trabajo pensar. ¿Qué es
útil hacer en medio de

tanto brinco? Tal vez, recordar a
los viejos... o a los muertos.

"En tiempos de crisis, más de
una vez he dicho en broma, sólo
hay de dos sopas: o nos levanta
mos en armas o nos levantamos
más temprano. Así es que jóvenes,
les recomiendo madrugar. Siem
pre madrugar".

La frase es de Lorenzo Servitje,
fundador de Grupo Bimbo, y está
consignada entre otras en el libro
100 Rebanadas de Sabiduría Em
presarial, de Silvia Cherem, en el
que la autora consignó reflexio
nes de este empresario.

El texto cita también distintos
momentos de incertidumbre
que enfrentó Servitje y el tipo de
decisiones que tomó y opiniones
que emitió cada vez.

A cada quien su momento y
los problemas que enfrentó esa
generación son distintos de los

actuales. Hoy el lío que los mexi
canos quieren resolver antes que
cualquier otro es el de la inseguri
dad, un asunto que en otros días
fue casi irrelevante.

Servitje enfrentó, por ejem
plo, la crisis de 1994: "En aquel
momento, el Banco de México,
impotente ante las presiones de
valuatorias, había tomado tardía
mente la decisión de dejar flotar
libremente el tipo de cambio,
y de 3.47 pesos por dólar, llegó
hasta los 10 pesos", contextualiza
Cherem en su texto.

"Entre diciembre de 1994y
febrero de 1995, la bolsa de valo
res se desplomó 42.9 por ciento.
Se acabó además el crédito de la
banca comercial para las activi
dades productivas y los intereses
subieron al cielo, casi triplicados".

Este 2023, el índice principal
de la Bolsa Mexicana de Valores
apenas se movió 2.45 por ciento
en tres meses y el dólar se abarató
3.8 por ciento frente al peso. El

presidente Andrés Manuel López
Obrador ha dejado claro que le
importa tener un dólar estable.
Ayer éste cotizaba cerca de los 18
pesos.

¿PUEDE CONTINUAR LA ESTABILIDAD

ECONÓMICA DE MÉXICO?

Eso puede contestarse con otra
pregunta: ¿si ustedes tienen la
oportunidad, en este momento en
qué moneda ahorrarían uste
des para mantener su billetera
'tranquila'? ¿en pesos, dólares,
euros... o en renminbi (yuanes)?

A don Lorenzo ya no le tocó,
pero ahora en lugar de mar, tene
mos piscina. Alguien se mueve
y las olas llegan del otro lado del
mundo.

Por ahí están las preocupacio
nes de una mujer que sí es con
temporánea: Christine Lagarde,
líder del Banco Central Europeo
y responsable de la divisa de
ese continente. Ella brindó en
New York un discurso la semana
pasada que en resumen dice dos
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cosas: los bancos centrales que
imprimen todos los billetes en
el mundo, deciden estos días si
cambian sus dólares por otras
monedas; ¿la otra cosa?, que a
ella le urge que aprueben varios
procesos en su zona, para que el
euro compita en este contexto.

México y su banco central
deben tomar esas decisiones en
este momento de definiciones.
Lagarde advierte que el mundo
se divide nuevamente como en la
Guerra Fría.

Los europeos pueden guardar
su dinero en euros, pero quizás

quieran congraciarse con la
nación asiática que controla el 98
por ciento de las materias primas
o tierras raras.

"Las interrupciones del sumi
nistro en estos frentes podrían
afectar a sectores críticos de la
economía, como la industria au
tomotriz y su transición a la pro
ducción de vehículos eléctricos",
advirtió públicamente Lagarde
contextualizando su advertencia
de un crecientemente competiti
vo renminbi.

LA CORTE Y LA GUARDIA

El principal reto del gobierno
mexicano es reducir la intranqui

lidad de la gente. En otros días,
el PRI lo resolvió con cacicazgos
y complicidades. En ese entorno
falló la economía.

El presidente López Obrador
pretendía resolverlo dando más
poder al Ejército, a través de la
Guardia Nacional. Ayer la Supre
ma Corte dijo que la Constitución
no lo permite.

Si el mandatario ignora las
reglas, ante la incertidumbre glo
bal permanente puede sembrar
semillas de un desequilibrio de lo
que sí sigue en pie: la estabilidad
económica.

Conviene madrugar a diario.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En México se dará a cono

cer la encuesta de seguri
dad pública; en EU destacan
los informes de empleo y
el Belge Book y cifras de
inflación en Europa.

MÉXICO: El INEGI publicará
los resultados de su en
cuesta de seguridad pública
urbana correspondiente al
primer trimestre del año.

ESTADOS UNIDOS: La Ofici
na de Estadísticas Laborales
(BLS) publicará su informe
de ofertas de empleo y rota
ción laboral en febrero.
La Asociación de

Banqueros Hipotecarios
(MBA) dará a conocer su
informe sobre el mercado
hipotecario al 14 de abril.
La Reserva Federal

publicará la tercera ,
publicación de su Beige
Book para este año.
La Administradora

de Información de
Energía (EIA) revelará las
condiciones del mercado del
crudo a mediados de mes.

EUROPA: Se publicarán
los datos de la inflación al
consumidor en marzo de
Reino Unido, Sudáfrica y la
eurozona.—Eleazar Rodríguez
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¿Por qué una CBDC no
es la solución para la
inclusión financiera?

uiénes realmente¿Q se benefician de
las CBDC? Hay

que empezar por lo básico, Una
CBDC es la sigla en inglés para
"Central Bank Digital Currency",
o moneda digital emitida por
un banco central.

Bo Li, del Fondo Monetario
Internacional (FMI), dijo que el
interés en la moneda digital del
banco central (CBDC) es muy
alto, con 40 países buscando
asistencia y el FMI trabajando
con 30.

Se trata de una forma digital
de dinero emitida y respaldada
por un banco central que se
utiliza como medio de pago y

almacén de valor. La idea de
trás de las CBDC es ofrecer una
alternativa digital al dinero en
efectivo, que sea más segura,
eficiente y accesible para los
usuarios. A diferencia de las
criptomonedas, los únicos
beneficiados por las monedas
digitales de los bancos centra
les son los grupos de presión,
las empresas tecnológicas y, sí,
los bancos centrales.

Los beneficios pueden ser
escasos y los riesgos de corrup
ción llegarían a ser altos. Es
probable que sean los gobier
nos los que vean la mayor parte
de los posibles beneficios a las
CBDC.

Pensando en la confianza,

una CBDC podría parecer una
alternativa atractiva para las
personas que no confían en los
bancos, pero hay un problema:
las personas tampoco confían
en el gobierno. La confianza del
público en el gobierno está en
niveles históricamente bajos.

Y ¿Qué pasa con la priva
cidad? Aunque la tecnología
que mejora la privacidad está
disponible, los banqueros cen
trales desde la Reserva Federal
hasta el Banco Central Europeo
ya han dicho que el anonimato
está descartado. En otras pala
bras, una CBDC bien podría ser
la piedra angular del régimen
de la Ley de Secreto Bancario.

El costo de acceso y partid
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pación en el sistema financiero
es un obstáculo para muchas
personas, especialmente para
aquellas con bajos ingresos
o sin acceso a bancos. Una
moneda digital del banco
central (CBDC) subsidiada
podría parecer una solución,
pero aún queda el problema
fundamental de que el dinero
y las finanzas no son lo mismo.
Una cuenta de CBDC sin cargo
no integra a una persona en el
sistema financiero de manera
significativa, y una tarjeta pre
pagada sería una solución más
simple y ya existente.

A pesar de las limitaciones
de las CBDC, los funcionarios
gubernamentales y los grupos
de defensa todavía las apoyan.
Parece que los gobiernos ven
a las CBDC como una forma
de solidificar su control sobre
el dinero y los pagos, lo que
plantea preocupaciones sobre
la privacidad y la libertad
financiera de las personas.

En última instancia, las
CBDC no son la solución para
todos los problemas finan
cieros, y es importante tener
en cuenta sus limitaciones y
riesgos al considerar su imple
mentación.

"Los beneficios pueden ser escasos y los
riesgos de corrupción llegarían a ser altos.
Es probable que sean los gobiernos los que
vean la mayor parle de los beneficios"
"El costo de acceso y part icipación en el
sistema financiero es un obstáculo para
muchas personas, especialmente aquellas
con bajos ingresos o sin acceso a bancos"
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El ambiguo objetivo
inflacionario del Banxico
A partir de 2003, el objetivo

nominal de inflación del
Banco de México ha sido

3.0 por ciento anual. Sin em
bargo, a lo largo de estos años, el
aumento promedio de los precios
se ha situado en 4.4 por ciento.
Además, la inflación anual media
alcanzó 5.3 por ciento durante
20172022, versus 3.5 por ciento
durante 20112016.

El persistente rebasamiento
inflacionario respecto a la meta
podría obedecer a varias causas,
entre las cuales parece destacar el
debilitamiento de la importancia
de ésta, mediante dos modifica
ciones al Régimen de Objetivos
de Inflación (IT, por sus siglas en
inglés), adoptado por el Banxico
formalmente en 2001.

El primer cambio ocurrió en
2002, cuando este banco central
estableció un intervalo de varia
bilidad de más y menos un punto
porcentual alrededor de la meta
de 3.0 por ciento. Según las pu
blicaciones oficiales, tal intervalo
pretendía reflejar "cierto margen
de incertidumbre" sobre el cumpli
miento del objetivo, derivado de
factores que se encuentran fuera
del control del banco central.

Con independencia de la apa
rente arbitrariedad de su tamaño,
considerando la invocación de
elementos "fuera de control",
la incorporación del intervalo
tuvo como consecuencia que, en
la práctica, éste remplazara a la
meta. Así, en su Informe Anual
de 2001, el Banxico señaló que
buscaba la convergencia con una

inflación de "aproximadamente"
3.0 por ciento.

De forma lógica, el Banxico em
pezó a considerar como adecuado
cualquier resultado inflacionario
dentro del intervalo mencionado.
La dilución del objetivo contribuye
a explicar por qué las expectativas
de inflación de mediano y largo
plazos por parte de los analistas
nunca se han anclado en 3.0 por
ciento, sino por arriba de este
nivel.

La convivencia del objetivo y
el intervalo ha causado confusión
sobre la obligación del Banxico en
materia inflacionaria. Mientras

que, en sus publicaciones, este
instituto central ha insistido en
que su objetivo es 3.0 por ciento,
la mayoría de los observadores
ha traducido la promesa como
una inflación no mayor a 4.0 por
ciento.

El problema de esta contra
dicción no radica en la diferencia
entre ambas referencias, en sí
misma intrascendente para la
economía, sino en el posible daño
a la credibilidad de la autoridad
monetaria. Si es ambigua, la meta
de inflación difícilmente puede
servir de ancla de la política mone
taria, supuesto fundamental de
cualquier régimen de IT.

El segundo cambio se in
trodujo en 2018, mediante la
adopción de un Régimen de
Objetivos de Inflación con Base
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en Pronósticos (LFT), en el cual
los pronósticos del banco central
funcionan como mecanismo de
comunicación y meta intermedia
para cumplir con el objetivo de
inflación.

Dentro de este esquema, los
ajustes en política monetaria
obedecerían, entre otros aspectos,
a nuevos pronósticos oficiales que
alteran la convergencia prevista
de la inflación al objetivo. Por
ejemplo, un apretamiento adicio
nal respondería a una posposi
ción pronosticada de la meta de
inflación.

La aplicación del IFT en México
ha exhibido varias limitaciones.
Su admisión ha ocurrido sin
un pronunciamiento formal de
la Junta de Gobierno (JG) del
Banxico. Además, los pronósticos
han sido "una caja negra", al publi
carse sin justificación alguna.

Al igual que la de otros pronos
ticadores, la capacidad predictiva
del Banxico ha sido pobre, lo que
ha conducido a interminables pos
tergaciones de la convergencia de
la inflación a 3.0 por ciento. La au
sencia de correlación clara entre la

inflación futura y los pronósticos
ha invalidado el posible papel de
éstos como guía.

Asimismo, el enfoque en los
pronósticos contribuye a explicar
por qué las discusiones de la JG en
las recientes reuniones mone
tarias, según se consigna en las

minutas, se han centrado en si la
inflación ha alcanzado su punto
de inflexión y si está cerca la tasa
de interés monetaria "terminal",
en lugar de la estrategia de llevar
la inflación al objetivo.

Finalmente, no ha sido clara la
utilidad del IFT. Por ejemplo, en
el anuncio de política monetaria
de marzo de 2023, el Banxico
observó que la inflación había
"disminuido más de lo previsto"
y la revisión de pronósticos no
alteró la fecha de convergencia de
la inflación a 3.0 por ciento.

A pesar de ello, la JG decidió
incrementar la tasa de interés,
señalando que las expectativas
de inflación de los analistas para
2023 y 2024 "se incrementaron
nuevamente", lo cual puso en
duda los pronósticos del Banxico
como criterio de decisión.

El intervalo de variabilidad

y el IFT parecen haber sido dos
alteraciones que, lejos de ayu
dar, han complicado la tarea de
alcanzar, de manera sostenida, la
estabilidad de los precios. Haría
bien el Banxico en eliminar ambas

variaciones al IT y orientarse a
convencer al público de que su
compromiso es con el objetivo
permanente de inflación de 3.0
por ciento.

Exsubgobernador del Banco de
México y autor de Economía Mexicana
para Desencantados (FCE 2006)
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El reto de la economía
será aguantar el paso
I 11INEGI publicó ayer el In
rH dicador Oportuno de la Ac
I itividad Económica (IOAE)
correspondiente a marzo pasado,
con el cual se estima que en ese
mes la economía mexicana ha
bría registrado un crecimiento
marginal de 0.1 por ciento
respecto al mes anterior.

Para febrero se anticipa un
repunte de 0.7 por ciento men
sual, después de un comporta
miento ligeramente menor de la
economía en enero, cuando el
Indicador Global de la Actividad
Económica (IGAE), que es una
medición aproximada del PIB
mensual, reportó un crecimiento
de 0.6 por ciento respecto a
diciembre.

El crecimiento de 0.1 por
ciento mensual en marzo dato
estimado sería el más débil re
sultado en términos de actividad
económica desde que se contrajo
0.4 por ciento en noviembre
pasado.
De confirmarse el dato

oportuno de marzo, este mes
apuntará hacia una des
aceleración desde los niveles
de enero y febrero, pero dentro

de una trayectoria esperada de
la economía dada la debilidad
que ya se deja ver en la demanda
externa.

Por sectores, el indicador opor
tuno anticipa un leve avance
en el comercio y los servi
cios de 0.1 por ciento mensual en

marzo, después de un repunte de
0.6 por ciento en febrero.

Pero también estima un es
tancamiento de la industria
en el tercer mes del año, pues
habría permanecido sin cambio,
luego de un incremento de 0.7
por ciento dato observado en el
segundo mes.

"A pesar de esto, el IGAE de
enero y el IOAE de febrero y
marzo, son consistentes con un
crecimiento del PIB cercano a 1.2
por ciento trimestral y 3.7 por
ciento anual.

"Es importante recordar que
las cifras del IOAE tienden a ser
revisadas de forma significativa,
por lo que el crecimiento del
PIB durante el primer trimestre
podría ubicarse alrededor del 1
por ciento", estima la Dirección
de Análisis Económico de Banco
Base.

De acuerdo con la Dirección
de Estudios Económicos de
Citibanamex, la actividad
económica durante el primer
trimestre del año sorprendió
al alza, principalmente por una
mejoría mayor a la anticipada
en el consumo privado, el cual
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compensa la mala dinámica de
las exportaciones.

"Por lo anterior, ahora esti
mamos un crecimiento de 0.7
por ciento trimestral durante el
primer trimestre de 2023, ligera
mente por arriba del crecimiento
de 0.5 por ciento en el cuarto
trimestre de 2022".

De manera que, ante un
mejor crecimiento durante el
primer trimestre, "revisamos
al alza nuestra proyección de
crecimiento del PIB en 2023 a 1.6
por ciento desde 1.4 por ciento"
previamente, apuntó Citi.

Por su parte, la Dirección de
Análisis Económico y Bursátil de
CIBanco destacó que "la acti
vidad económica en México ha
tenido un muy buen inicio
de año en 2023", ya que, en
términos generales, "los datos
recientes muestran un mayor
dinamismo respecto al cierre del
año pasado".

Como evidencia, "los indi
cadores IGAE de enero, y su
estimación oportuna de febrero
(y marzo), muestran desempeños
por arriba del 3 por ciento anual".
En efecto, la economía

mexicana arrancó el año con
fuerza, pues el IGAE creció 3.6
por ciento anual en enero y los in
dicadores oportunos sugieren que
la actividad económica nacional
aceleró 4.2 por ciento en febrero y
3.8 por ciento en marzo.

A pesar de este buen comienzo
de año, CIBanco estima un creci
miento del PIB de México de 1.8
por ciento para todo 2023, que
contrasta con el 3.1 por ciento en
2022.

James Salazar, subdirector de
Análisis Económico de CIBanco,
dijo a este reportero que este
inicio de año es mucho mejor de
lo anticipado y muestra un rebote
respecto a la pérdida de dina
mismo observada en el último
trimestre de 2022.

"Seguimos viendo cierta
resiliencia, sobre todo en la parte
interna, aunque poco a poco
esperaríamos que esto empezara
a cambiar, porque seguimos en
un escenario complejo, con
altas tasas de interés, inflación
todavía en niveles elevados y
con riesgo de recesión global, en
específico de nuestro principal
socio comercial".

Dicho de otra manera, el inicio
de 2023 sorprendió positiva
mente a los analistas, pero no
cambia la perspectiva de
una ralentización impor
tante de la economía mexicana
en lo que resta del año.

"... la economía mexicana arrancó el año

con fuerza, pues el IGAE creció 3.6% anual
en enero y, según los indicadores oportunos,
aceleró 4.2% en febrero y 3.H% en marzo"
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Aunque no lo crea: la economía va mejor
El INEGI dio a conocer ayer que la economía

mexicana creció en 3.8 por ciento en marzo
respecto al mismo mes del año pasado.

El Indicador Oportuno de Actividad Económica,
además, nos hace considerar que el crecimiento
promedio del primer trimestre, con los datos dis
ponibles, podría ser del orden de 3.9 por ciento.

En el cuarto trimestre del año pasado, la econo
mía creció en 3.7 por ciento; en el tercero en 4.4 por
ciento; en el segundo, en 2.3 por ciento.

De este modo, en los doce meses previos, el
ritmo de crecimiento a tasa anual fue de 3.6 por
ciento en promedio, una cifra superior a todos los
pronósticos.
Aunque hay diversos indicios que señalan que

es probable que la economía se desacelere en los
siguientes meses, la realidad es que se está tardando
en hacerlo.

Sobre la base de las cifras referidas, será un
hecho que los pronósticos de crecimiento este año
van a revisarse al alza.
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No tardará mucho tiempo en que el consenso esté
muy cerca del 2 por ciento o incluso un poco más
arriba.
¿Qué es lo que ha permitido este dinamismo?
A mi parecer son dos cosas.
La primera es que finalmente estamos viendo un

crecimiento consistente de la inversión produc
tiva, particularmente la parte que corresponde a la
adquisición de bienes de capital, que creció a una
tasa promedio de 12 por ciento en 2022 y en enero
de este año lo hizo al 20 por ciento.
La segunda es que el consumo privado se ha

mantenido con dinamismo.

El indicador oportuno del consumo privado que
dio a conocer el INEGI el pasado 14 de abril indica
que en marzo se estima un crecimiento de 4.5 por
ciento a tasa anual.

Para el primer trimestre, la previsión es un creci
miento de 5.3 por ciento en promedio.

El consumo es el principal componente del PIB,
así que no sorprende que jale al resto de la econo
mía.

Aunque las exportaciones se han desacelerado
en los últimos meses, en las comparaciones anuales
mantienen niveles absolutos muy por arriba res
pecto a los que tenían en los últimos años.
¿Es factible que el dinamismo de la economía

mexicana se sostenga en lo que resta del año?
Como le comentaba, se puede anticipar que vaya

bajando, pero quizás lo haga a un menor ritmo
respecto a lo que la mayoría anticipaba.

Las previsiones partían de la base de que podíamos

esperar una recesión en Estados Unidos quizás a la
mitad de este año.

A pesar de que hay diversos indicios de desacele
ración que no pueden desestimarse, como la caída de
las ventas minoristas o de los precios de los inmue
bles, no se visualiza una recesión en ese plazo.

La Reserva Federal la anticipó como una probabili
dad más bien hacia finales de este año o en el curso
de 2024.

Esto quiere decir que el efecto que puede tener en
México quizás tarde en manifestarse y en todo caso
se haga visible más bien hacia el próximo año más
que en este.
La apuesta es que este impacto pueda ser neu

tralizado por la llegada de inversión, producto del
nearshoring.

Por esa razón, un escenario probable es que el
dinamismo que se ha notado en la economía todavía
se extienda por varios meses más.
¿Podría dificultar este hecho el descenso del

ritmo inflacionario?
Sí, puede ser que eso suceda.
En la medida que la demanda siga creciendo a

ritmos relativamente elevados no es imposible que
la reducción de la inflación, especialmente de la lla
mada inflación subyacente, tarde más.
Por eso no puede descartarse que las tasas de

interés permanezcan en niveles elevados por lo
menos todo este año aun si la inflación baja un poco
más.

No se puede desestimar esta tendencia, pero por lo
pronto la buena noticia es que la economía va mejor
de lo que estaba previsto.
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Desabasto de psicofármacos; Cofepris y Psicofarma se echan la bolita
Con el desabasto de medica

mentos psiquiátricos se re
pitió prácticamente la mis
ma historia del desabasto

de oncológicos para niños
con cáncer. Una fue por conflicto con La
boratorios Pisa y la otra con Psicofarma,
del grupo Neolpharma. Ambas igual de
graves porque lo que se vio fue que a los
pacientes, que siempre deben ser la prio
ridad, no los consideraron, los dejaron a!
último sin importar que quedaran sin sus
tratamientos.

Si Cofepris, como responsable de evi
tar y prevenir riesgos sanitarios, encontró
irregularidades en la producción de psi
cofármacos, claro que le tocaba actuar
para reprender a la empresa, y obligarla
a arreglarlo. Pero ¿por qué cerrar la pro
ducción? ¿acaso no sabían que es la úni
ca proveedora en el país de muchos de
estos fármacos fundamentales? ¿Por qué
no primero antes de cerrarle sus líneas de
producción se aseguró de que otros pro
veedores abastecieran para no dejara los
pacientes en el desamparo?
Aparte, anularon la oferta y ante la

enorme demanda, los precios de lo que
queda en el mercado se ha ¡do al cielo,
aun cuando les medio funciona a los en

fermos. Lo que se ha evidenciado es que
el equipo de Alejandro Svarch en Cofe
pris no tenía claro que los pacientes de sa
lud mental y neurológica no pueden cam

biar de medicamento tan fácil ni de un

día para otro. Nos han llegado aquí mu
chos testimonios, y en redes sociales están
por todos lados, de pacientes que hablan
de que simplemente no es cierto que hay
otras opciones, que no logran estar bien
con el cambio de medicamento; exigen
su fármaco que venían tomando por años
que es el de Psicofarma. Refleja que quizá
los fármacos de este laboratorio no están
tan mal. Y no defendemos al laboratorio

porque si tiene problemas en la seguridad
y eficacia de sus fármacos hay que hacer
lo cumplir la regulación, pero ¿cómo ce
rrarle de tajo la producción?
Primero se debió checar con sumo cui

dado y garantizar que sí había alternati
vas. En muchos psicotrópicos básicos no
las hay; como tampoco en su momento
las había para oncológicos; recordemos
cuando Insabi y Birmex en 2021 termina
ron comprando oncológicos en los países
más lejanos fardándose meses y sacrifi
cando otra vez a los pacientes.

En el caso de los neuropsiquiátricos, la
pregunta es: ¿Porqué Cofepris no se dejó
asesorar por los especialistas médicos? A
inicios de febrero la Sociedad Mexicana
de Neurología Pediátrica (que agrupa a
500 neurólogos) y la Asociación Psiquiá
trica Mexicana (la representación psi
quiátrica más grande del país) e incluso
el capítulo mexicano de la Sociedad In
ternacional de Trastornos Bipolares, aler

taron e hicieron un enérgico llamado para
no exponer más a los pacientes a recaídas
y efectos asociados por la discontinuación
de sus tratamientos. Fue hace ya dos me
ses que circularon en todos los medios des
plegados explicando las complicaciones
graves de que pacientes con problemas
de salud mental descontinuaran su trata

miento; les impide no sólo ser funcionales
y productivos sino mantener la estabilidad
con sus familias y su entorno.
Aún tras esta alerta Cofepris se sostuvo

en su argumento de echar culpas con
una carta de hallazgos reportando que
encontró en Psicofarma manejo irregu
lar de sustancias sujetas a estricto con
trol sanitario, así como deficiencias en
la fabricación. Todavía en un comuni
cado el pasado lunes, Cofepris insiste
en sugerir a los pacientes que recurran
a otras opciones en el mercado; no ter
minan de entender que en salud mental
no es así de sencillo. Basta de culpas,
hay que arreglar el desabasto urgente
mente. Nos enteramos que el lunes ya
hubo una primera reunión técnica de
Cofepris con Psicofarma que abre es
peranza de que lleguen a un arreglo.
Nos dicen que si Cofepris les permite,
en cuestión de 15 días se reactiva la

producción y se reabastece el mercado
con tantos fármacos genéricos psiquiá
tricos y neurológicos tan fundamentales
para miles de mexicanos.
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Cochinito, para pagar pensiones y obras
Todo indica que el presidente An

drés Manuel López Obrador, tie
ne claro que las pensiones para
adultos mayores y la termina
ción de sus obras ¡cónicas, re

quieren un creciente volumen de recursos
económicos, para seguir repartiendo el
dinero que otorga a los jubilados y, al
resto de los beneficiarios de los progra
mas sociales, y para continuar la cons
trucción de la infraestructura sexenal.
Públicamente no lo ha dicho ni lo ha

reconocido así, específicamente. Sin
embargo, sus acciones lo denotan. Y
los argumentos para soportar sus más
recientes iniciativas lo dejan claro.
La penúltima fue la propuesta de ex

tinguir la Financiera Nacional de Desa
rrollo (FND).
El pretexto es que se convirtió en un

órgano atrofiado.
Sin embargo, quedó muy claro que

la FND se atrofió durante este sexenio y
que en realidad lo que se quiere es con
centrar sus recursos para que los ejerza
discrecionalmente el gobierno.
Previamente, vimos la extinción de

155 fideicomisos públicos, exactamen
te con el mismo argumento.
Y también con la misma inten

ción, concentrar los recursos en el
gobierno federal para utilizarlos
discrecionalmente.
En su última iniciativa de reforma,

publicada ayer en la Gaceta Parlamen
taria de la Cámara de Diputados, pro
pone fusionar ó extinguir 1 8 institucio
nes públicas, entre ellas a la Secretaría
Ejecutiva del Sistema Nacional Antico
rrupción, el Fideicomiso del Fondo Mi
nero y hasta el Inapam.
Esto dice para continuar con la

transformación administrativa del go
bierno federal, racionalizar su estruc
tura, eliminar la dispersión de recursos
públicos y dirigirlos a satisfacer necesi
dades sociales y construir la infraestruc
tura indispensable para el desarrollo
nacional. Implícitamente reconoce que
necesita recursos para sufragar los pro
gramas sociales y las obras de infraes
tructura que construye.
Recuerda que el actual gobierno

propuso al Congreso de la Unión el re
conocimiento constitucional del dere

cho a un apoyo económico para las
personas con discapacidad permanen
te, a una pensión no contributiva para
las personas mayores de 68 años y de
becas para estudiantes de todos los ni
veles escolares del sistema de educa

ción pública.
El ejercicio de estos derechos reve

la el texto, implica la planeación de las
actividades del aparato del Estado, la
actuación oportuna de sus órganos y la
dotación suficiente de recursos públicos.
El 1 3 de abril, el secretario de Go

bernación, Adán Augusto López Her
nández, envió a la Cámara de Dipu
tados la iniciativa con proyecto de
decreto publicada ayer en la Gaceta
Parlamentaria que propone fusionar o
extinguir 1 8 instituciones públicas.
La exposición de motivos es una lar

ga argumentación en contra del mode
lo económico y administrativo "neolibe
ral", con la que pretende fundamentar
el desmantelamiento institucional.

Al final es evidente que se trata de
una estrategia para reunir fondos que
permitan pagar los programas sociales
y las obras faraónicas sexenales.
El gobierno, literalmente, está rom

piendo el cochinito para enfrentar los

compromisos sociales que instauró y
que tienen un costo creciente, así como
sus obras de infraestructura que regis
tran notables sobrecostos. Al tiempo.

Atisbos
El experimentado economista José

Ángel Gurría, quiere ser presidente de
México.

Sin duda se trata de un hombre que
tiene amplios y profundos conocimien

tos de economía, en particular la de
México.

Fue secretario de Hacienda y ocupó
muchos otros cargos más, entre ellos se
cretario de Relaciones Exteriores.

Aspira a convertirse en candidato
de la Alianza Va por México y ya es
candidato ciudadano.

Propone una coalición de los parti
dos PAN, PRD, PRIyMC.
Dice que es la única forma de ganar

la próxima legislatura, las gubernatu
ras en juego, la Ciudad de México y la
Presidencia de la República, en 2024.
Una coalición partidista, dice, es

un poderoso antídoto a las ocurren
cias, a las arbitrariedades, a las in
tuiciones súbitas y a las decisiones
antieconómicas.

El próximo gobierno, el que yo as
piro a dirigir subraya va a ser de los
más ingratos de la historia; va a tener
que dedicarse de tiempo completo a re
construir la economía, pero también lo
social, lo del medio ambiente, lo de los
jóvenes, lo de las mujeres, lo de los em
presarios nacionales y extranjeros, las
instituciones, la confianza.
Pero después puede ofrecer esperan

za y mayor nivel de bienestar.
Gurría ofrece reconstrucción y espe

ranza. A ver.
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La aseguradora mexicana de autos Quálitas, ad
quirió una participación mayoritaria de una empresa estado^'

de telBetría cftniw MéxIt^cBribia y*
Costa Rica.

El nombre de la empresa no.fue: revelado; sin embargo,
Quálitas dijo que tienHin® valuación inferior a los 15 millones
de dólares en el desarrollo de hardware y software orientado al

de tiHetría en flotillctte equis. |§Bl yUtlS a fia
ma en el análisis de datos.

El monto de la inversión de Quálitas s:el interés qu&adqai'
rió:6ñ la compañía estadounidense tampoco fuéron revelados;
no obstante, la aseguradora dijo que no descarta ampliar sU
participación ^ el futuro e incluso comprar la totalidad de la
empresa.

Apple, uno de los mayores fabricantes globales de hard
ware, y software para dispositivos móviles, abrió su primera
tienda minorista en Mumbai, India, como parte de su estrate
gia para aumentar su participación en#1 segundo mercado
de smartphones más grande del mundo:.

La compañía inauguró su primera tienda física en el país es
te martes en un evenfe encabezado por su director ejecutivo,
TirnC¡S|¡j§ H55R|a unHsr
cadode consumó con potencial decrecimiento, pero también
como un centro manufacturero capaz de producir los dispositi
vos de Apple a gran escala.

"¡La energía, la creatividad y la pasión en Mumbai son in

creíbles! Estamos muy emocionados de abrir Apple BKQ nues
tra primera tienda en India", escribió Coak, en un mensaje¦ pu
blicado en su cuenta personal de la red social Twitter.

La incursión de Apple en India se produceen un momen*
to en el que sus ventas en el país habrían alcanzado un nur
vo máximo de cep 6,000 millones de dólares efttre enero
y itBZO, tBB^rdo con ¡Ü8 íofic¡aliS|p¡frtad i  Kf
Bloomberijv

Hay una : H que asesora <3 bs qiBvan a Orificar
Hj automásíl. & lerna Rarifica «HdesarrMado por Verifikar,
una empresa mexicana que apuesta por crecer en Ciudad de
México y Bos eáwhfer¿>tiicHdo) fift iflHiteKin|HH
cilitarB proceso db vrf¡cadí>n Ai bs ehíHlos «diferentes
maneras.

Incluso» en la seeeión ©potos de la aplicación m puede
contratar [ • iVen tu cochfii \iffiificapmno si pidieras
un servició como Uber o Rappi.

Mi i pp frece si^Hkíos en C^ferfde MéxicH E.fc
do deMéxicoyMorelos; sin embargo, al ser un requisito exigi
do en otras 1 ? entidades tiene ese potencial de extenderse a
otros mercados, como Jalisco, Querétaro o Veracruz.
H planreVerBareSreceHBii11 xgánicayen urfiifo
se concentrarán en el Valle de México, región donde :d;ipulan
cerca de 5.8 millones de^éhfculos, 1 8% de alta gama.

La appwima más de 20,000 usuarios y es espera un (Su?
mentade 25% para el cierre de eáe año.
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( onfrontar a EU como
control de daños
No le hablen al presidente López

Obrador de los indicadores de des

empeño económico, de combate a
la pobreza o de inseguridad públi
ca. Si alguien quiere angustiar al lí

der del régimen, acérquenle las cifras a la baja de
su popularidad.
No hay duda de que López Obrador es un per

sonaje popular por su carisma, no por sus acciones
de gobierno que se mantienen permanentemente re
probadas. Pero con todo y ese respaldo de su clien
tela política, lleva al menos un mes de una caída
consistente en sus niveles de aceptación.

El #AMLOTrackingpoll de El Economista y Con
sulta Mitofsky revela que, en un mes, del 18 de mar
zo al 18 de abril, la aprobación de la gestión presi
dencial bajó de ól .9 a 58.3 por ciento.
Esto debe tener preocupado a un régimen que

tiene como única prioridad la conservación del
poder.
Por eso, con el manual de propaganda bajo el

brazo y con la selección de candidatos presidencia
les ya tan cerca, parece que empezó el momento de
echar el resto con miras a no arriesgar los resultados
electorales del 2024.

Por una parte, siguen al pie de la letra los princi
pios de la propaganda goebbelianay, bajo el prin
cipio de la transfusión, el régimen echa mano del
antiyanquismo de muchas izquierdas latinoamerica
nas para enderezar ataques frontales contra el go
bierno de Estados Unidos.

Y, por otra parte, el régimen busca un necesario
control de daños ante las evidencias de que en eso
de los casos de corrupción no son ¡guales a los go
biernos pasados, sino que son peores. La misma en

cuesta de seguimiento a la popularidad presiden
cial indicaba, en el recuento de marzo, que 79%
de los consultados consideraba que en el gobierno
de López Obrador hay mucha o regular corrupción.

El problema es que ahora López Obrador tiene
que sacar la cara por actos de abuso y opacidad
en la institución estrella de su régimen: el Ejército.

Los viajes irregulares y los excesos del general ti
tular de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sede
ña), Luis Crescendo Sandoval González, están tan
detallados y documentados que no se merecieron ni
siquiera el intento de desmentirlos.
Y ahora la propia Sedeña se negó a cumplir con

una orden del Inai para transparentar la compra y el
uso del software de espionaje Pegasus.
Así que, ante esa crisis, la respuesta extrema ha

sido juntar la transfusión de azuzar el relato del im
perialismo yanqui con el manto protector al cuestio
nado Ejército Mexicano.
Ahora, del otro lado, está claro que la paciencia

del gobierno estadounidense llegó a un punto de
muy baja tolerancia con el régimen mexicano. Lle
vamos varios días de filtraciones en la prensa de ese
país y de decisiones tan contundentes como perse
guir a "los Chapitas" que dan un pretexto a la reac
ción del régimen mexicano.

López Obrador decidió cerrar toda información
de las fuerzas armadas porque a su parecer lo está
espiando el Pentágono. Ahí están los dos pájaros de
un tiro ante la desesperación de ver que se desmoro
na el mito de la 4T.

El problema es que escalar un conflicto artificial
con Estados Unidos puede tener consecuencias ne
gativas para las actividades económicas tan estre
chas con ese país y cumplir así el otro gran temor
de este sexenio, acabar con una crisis económica.
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¿AMLO juega al gato y el ratón
con la industria minera?
Las iniciativas de Leyes para reformar la

minería tienen a los empresarios de ese
sector en vilo. ¿Se discutirá en este mes
o se irá hasta septiembre? ¿Tendrá cam
bios o se aprobará sin cambiar un punto

ni una coma? ¿Hay espacio real para mejorar ei
marco normativo de una industria clave?

Estamos hablando de reformas que tocan la
Ley Minera; la Ley de Aguas Nacionales y la Ley
de Equilibrio Ecológico, entre otras. Implican un
cambio profundo de la forma en que opera este
sector que invirtió 5,000 millones de dólares en
2022. Aporta el 2.5% del PIB; genera alrededor
de 400,000 empleos directos y paga alrededor
de 70,000 millones de pesos en impuestos y de
rechos. La propuesta está en manos de los diputa
dos de las comisiones de Energía y de Economía.
Desde el Gobierno, el motor que impulsa la ley
está en la Secretaría de Economía, donde se en
cuentra la Dirección General de Minas.

Son muchos cambios a una ley que está en vi
gencia desde 1992. Reducen la vigencia de las
concesiones mineras desde los 50 años actua
les hasta 15 años. Para obtener una concesión,
las mineras están obligadas a obtener el consen
timiento de los pueblos y comunidades donde
se asienta la explotación minera. Se implemen
to una figura de concesión de agua para uso es
pecífico en minería, con lo que el uso de agua
por parte de las mineras queda sujeto a dispo
nibilidad y, además, estas empresas tendrán la
obligación de mediry monitorear las aguas que
descargan.

La propuesta fue presentada el 24 de marzo y
desde el primer momento generó mucha preocu

pación en las empresas del sector minero y apo
yo entusiasta entre grupos de defensa del medio
ambiente. La industria advierte: Podrían perder
se 9,000 millones de dólares de inversiones en el
sector. Están en riesgo 23 proyectos que arranca
rían entre 2023 y 2028, según la Cámara de la
Industria Minera. Podría haber litigios y controver
sias en el marco del TMEC, dado que los mayores
inversionistas son empresas canadienses.

Los empresarios llaman la atención sobre el
acortamiento de los tiempos de la concesión y la
incertidumbre jurídica derivada de mayores ries
gos medioambientales y de relación con las comu
nidades. Con 15 años, es muy difícil recuperar las
cuantiosas inversiones que requieren las explota
ciones mineras. La opción de renovar por otros 15
años, que contempla la ley no les parece suficien
te. Argumentan que en otros países mineros las
concesiones tienen vigencia por periodos más lar
gos. Ofrecen mayor certidumbre jurídica, dicen.

Los activistas de Medio Ambiente consideran
que es un acierto que la ley sea mucho más dura
en temas de agua con las mineras. Celebran que
la iniciativa refleja la conciencia de que debemos
empezar a tratar el agua como el bien escaso que
es. Aplauden el incremento de obligaciones rela
cionadas con el uso y tratamiento del agua. En la
cabeza de todos está el derrame de desechos quí
micos en el Río Sonora, en 2014. Fueron 40,000
metros cúbicos de agua que tiñeron el río de rojo.
La responsabilidad fue de Grupo México. El resar
cimiento de los daños fue parcial o incompleto.

La iniciativa ha cimbrado a la industria mine
ra. Esta se queja de no haber sido escuchada en

la elaboración de una propuesta de cambio que
la afecta tan profundamente. Reclama la dureza
del lenguaje que tiene la propuesta de ley. En
voz baja y offtherecorcl critican la carga ideoló
gica y el desconocimiento de la realidad del sec
tor. ¿A qué se refieren? Un botón de muestra está
en la exposición de motivos: "Han pasado más
de tres décadas de empleos perdidos, despojos,
daños ambientales severos, conflictos sociales y
prácticamente nulos beneficios económicos para
el país, desde que fueron promulgadas las refor
mas neoliberales en materia minera y de aguas
nacionales".

¿Qué cambios le harían a la iniciativa? El más
obvio parece ser el incrementar el tiempo de la
concesión. Mucho más complicado parece encon
trar un punto medio en las concesiones de agua
y las obligaciones con las comunidades. La para
doja es que se trata de zonas muy apartadas don
de con frecuencia la mejor actividad posible es la
minería. Los sueldos que paga esta industria son
37% superiores al promedio nacional.

¿Qué pasará con la propuesta de Ley? El diá
logo entre empresarios y Gobierno ya es una rea
lidad, pero la desconfianza es mutua. Hay duda
razonable sobre el margen de maniobra que hay
para modificar la iniciativa. ¿Qué instrucciones ha
girado el presidente a los legisladores y a la secre
taria de Economía, Raquel Buenrostro? El año pa
sado, la línea era no tocar ni una coma. Quizá al
go ha cambiado. Hace unos días, las aerolíneas
consiguieron que se eliminara la propuesta del ca
botaje en la iniciativa de Ley de Aviación Civil.
¿Qué quiere AMLO con la minería...está jugan
do al gato y el ratón con la iniciativa?
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MEXICO SA
Ley Minera: enemigo en casa // "No hay prisa";
¡ viva el saqueo! // Maíz y cabilderos en San Lázaro
CARLOS FERNANDEZVEGA

LAS PIEZAS RECIÉN se mueven, pero
lo que destaca es la "perfecta coordi
nación" parlamentaria y la "congruen
cia" partidista de los integrantes de
Morena en San Lázaro: primero, Igna

cio Mier Velazco, cabeza visible de esa bancada,
subrayó que por ser "prioritaria" la iniciativa
presidencial para reformar la Ley de Minería
(y otras tres) se aprobaría en el actual periodo
ordinario de sesiones... pero minutos después el
presidente de la Comisión de Energía, Manuel
Rodríguez González (del mismo corral) dijo que
sería hasta septiembre, parlamento abierto de
por medio, por la simple razón, dijo, de que "no
hay prisa", amén de que el proyecto "seguramen
te tendrá modificaciones". Sin duda, la cultura
monrealista ha permeado.

ENTONCES, COMO "NO hay prisa", los corpo
rativos mineros, que acumulan décadas si no es
que siglos devastando el territorio nacional, po
drán seguir saqueando sin molestia alguna. Qué
más da (versión Rodríguez González y otros "mo
renistas") que continúen depredando, porque
los legisladores tranquilamente tomarán unos
meses para "arreglar" las cosas de tal forma que
nada cambie y los barones sigan tan campantes.

NO ES UNA decisión definitiva, porque otras
fuerzas políticas y parlamentarias, realmente in
teresadas en que los barones de la minería dejen
de saquear a la nación, mueven sus fichas para
retomar el plan original, pues de otra forma los
barones con sus maiceados legisladoresretra
sarán y retrasarán las modificaciones propues
tas, siempre con el objetivo de que nada cambie.
Es el mismo ejercicio de la iniciativa en materia
eléctrica (y otras, como la del outsourcing):
para después, más adelante, luego, incluido un
parlamento abierto y la presencia del ejército de
cabilderos de los corporativos (sentaditos en las
curules) que crece como los hongos.

LA INFORMACIÓN OFICIAL (2022) del Le
gislativo documenta esto último: en las cámaras
de Diputados y de Senadores hay más cabilderos
que legisladores. Se trata de un verdadero ejér
cito de leguleyos especializados en cualquier
cantidad de actividades que ha crecido como la
humedad, siempre para proteger intereses par
ticulares, totalmente contrarios a los nacionales,
y abrir nuevas rutas de jugosos negocio para sus
representados, a costillas del país.

LA CAMARA DE Diputados reconoce a 815
cabilderos acreditados (423 personas físicas y
alrededor de 392 morales, 1.63 por cada curul) y
la de Senadores a 380 (164 morales y 216 físicas,
a razón de 2.97 por escaño). Y este es el registro
oficial, el de los autorizados, todos como garra
patas chupando sangre y ofreciendo "alicientes"
("lo que no suena lógico, suena metálico", dirían
algunos) en defensa de los corporativos a los que
sirven.

DESDE LUEGO, NO faltan los "voluntariosos"
como aquel italiano, Pedro Salerno ("asesor" de
Vamos México, representante de la trasnacional
Enel, coordinador del Comité de Energía de la
Cámara Italiana de Comercio en nuestro país,
coordinador del Comité de Derecho Energético
de la Asociación Nacional de Abogados de Em
presa y, por si fuera poco, profesor del Depar
tamento de Derecho del ITAM; por cierto, no
está en el registro oficial del Legislativo), quien
apareció muy acurrucado en una curul (oficial
mente asignada a un priísta) junto a la diputada
perredista Edna Díaz (hija política de Silvano
Aureoles) en pleno debate de la reforma eléctri
ca de 2022.

SE TRATA DE un ejército privado de cabilderos
que lo mismo defiende los intereses de las tras
nacionales eléctricas que a los barones de la mi
nería, de los medios de comunicación, los factu
ristas, los evasores fiscales, los desabolladores,
constructores, hoteleros, reyes del outsourcing
y demás fauna depredadora, siempre en contra
de la nación, y en contubernio con no pocos
legisladores, jueces y autoridades municipales,
estales y federales, para quienes la consigna es
"la coima es de quien la trabaja".

"NO HAY PRISA", dice Rodríguez González
apoyado por legisladores como Yeidckol Pole
vnsky y Carlos Romero Noriega, de tal suerte
que las comisiones de Energía y de Economía de
San Lázaro no iniciaron la discusión de la multi
citada iniciativa presidencial y, por tanto, no hay
dictamen, con todo y que en ambas (la segunda
presidida por el panista Jorge Ernesto Inzunza)
el partido guinda cuenta con mayoría.

PERO NO CANTEN victoria, que esto apenas
comienza. Se trata de una decisión inaplazable.
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Las rebanadas del pastel
VA UN FUERTE abrazo de despedida al enorme
Pablo González Casanova, jornalero de cepa,
referente obligado y personaje fuera de serie.
Buen viaje.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail. corrí
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DINERO
Se envalentonan los ministros // Otro

incidente en el aeropuerto i/La UNAM
ENRIQUE GALVAN OCHOA

NO DEBERÍA REGATEARSE a
ministras y ministros de la Supre
ma Corte la experiencia de vivir el
momento luminoso de sentirse in
dependientes, honestos y valientes,

después de tantos años de estar bajo el zapato
del presidente de la República en turno. Ganó el
mote de la Suprema Corta en todos esos años,
en que también hizo favores a los poderosos de
la iniciativa privada. Ayer les llegó el momento
de luz a ocho ministros que votaron en favor de
declarar inconstitucional que la Guardia Nacio
nal dependa operativa y administrativamente
de la Sedeña. El autor de la iniciativa fue el presi
dente López Obrador, y se trataba de demostrar
la autonomía que han ganado respecto al Poder
Ejecutivo. Sin embargo, hay un dato que desluce
su bravura: civil o militar, el jefe es el Presidente.
La Constitución establece que es el comandante
supremo de las fuerzas armadas, y respecto a su
gabinete, puede nombrar y remover libremente
a los titulares de despacho, incluyendo la Secre
taría de la Seguridad Pública, a la cual quedará
adscrita la Guardia Nacional. No es superfluo
analizar cómo votaron los ministros. Son cuatro
los que ha propuesto López Obrador. Ya se le
voltearon dos:

JUAN GONZÁLEZ ALCÁNTARA, autor del
proyecto en contra, y Margarita Ríos Farjat,
antes jefa del SAT. Sus otras dos propuestas,
Yasmín Esquivel y Loretta Ortiz, le dieron su
voto. Sucesos como este deberían dar paso
a una honda reflexión ahora que se acerca el
momento de la encuesta que decidirá quién
será el candidato o candidata de Morena a la
Presidencia de la República.

Desaliando la fatalidad
YA SON DOS o tres percances en el aeropuerto
internacional Benito Juáez de la capial del país
que deberían mover a las autoridades a tomar
medidas prudentes. El último incidente ocurrió
cuando dos aviones se preparaban para despe
gar; sufrieron un leve choque mientras rodaban
en las pistas. Los aviones son un Boeing 737800
de Aeroméxico, con destino a Ciudad Juárez, y
un Boeing 757200de su socia estadunidense
Delta Air Lines que se dirigía a Nueva York. Si
bien no es claro el origen del incidente, no puede

soslayarse que la terminal aérea registra una

saturación de años. El AIFA y Toluca siguen su
butilizados; para las autoridades primero están
los intereses de las aerolíneas.

Talqueados
NO SE HA talqueado el problema judicial de
los laboratorios Johnson & Johnson. Una filial
se declaró en quiebra por segunda ocasión,
tratando de llegar a un acuerdo de 8 mil 900
millones de dólares sobre demandas que recla
man que su talco para bebés y otros productos
provocan cáncer, según Reuters. Es la empresa
LTL Management, filial de J&J. Un tribunal de
apelación dictaminó que no se encontraba en
el tipo de "dificultades financieras" que le per
mitía acogerse al juicio de quiebra. Según J&J,
la nueva declaración de bancarrota incluye
una propuesta de pago de 8 mil 900 millones
de dólares en 25 años para resolver todas las
reclamaciones actuales y futuras relacionadas
con el talco. El acuerdo supuestamente ya fue
aceptado por más de 60 mil demandantes, pe
ro el tribunal no lo dejó transitar.

Ombudsman Social

Asunto: la UNAM
A PESAR DE que la @UNAM_MX establece
que ninguna licencia sin goce de sueldo puede
rebasar seis años, @lorenzocordovavpudo
conservar su plaza de investigador "B" gracias
a que el Consejo Técnico de Humanidades vio
ló la norma universitaria. Así me lo confirmó
hoy @INAImexico.

J. Lu. Sarmiento/Ciudad de México

R: TUVE LA suerte de ir a la Facultad de Dere
cho de la UNAM en los tiempos del gran rector
Javier Barros Sierra. Desde entonces, nuestra
mayor casa de estudios ha venido dando tumbos.

Twitterati
UNA DE LAS candidatas a gobernadora del
Edomex acaba de decir: "Salgan a la calle y ha
gan lo que saben hacer, para bien o para mal.
Queremos constancia de mayoría, no de buena
conducta". No hay ningún analista indignado
en Twitter, así que ya saben cuál de las dos fue.

@PonchoGutz
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Así lo ha declarado un juzgado en Monclo
va, Coahuila, que luego de los penosos

episodios de incumplimiento de pagos a sus
acreedores, bajo el amparo de la antigua Ley
de Quiebras y Suspensión de Pagos, ha de
cidido darle ese destino a lo que fuera Altos
Hornos de México (AHMSA) en su momen
to la mayor empresa siderúrgica del país.

La noticia ya se conoció primero en todo Mando
va por la relevancia de su historia donde la declara
toria fue hecha por el Juzgado Primero de primera
instancia en Materia Civil. Esto es algo que ya se
sabía entre abogados cercanos al caso, pero es hasta
hoy que se ha hecho oficial porque en Coahuila el 30
de enero de este año se tomó la decisión, pero el edic
to fue publicado en el Diario Oficial de la Federación
(DOF) el 17 de abril.

Un bochornoso episodio fue que, como parte del
proceso, el juzgado había nombrado a la Cámara Na
cional de la Industria del Hierro y el Acero (Canacero)
como síndico de la quiebra, pero reculó y será la Cá
mara Nacional de Comercio de la Ciudad de Múzquiz
la que se haga cargo de este asunto. No hace mucho
le contamos que Altos Hornos de México estaba su
friendo los resultados de la "cancelación unilateral

e improcedente" de los contratos de suministro de
carbón térmico a la Comisión Federal de Electricidad

(CFE). Donde su subsidiaria Minera del Norte (Miño
sa) fue declarada en concurso mercantil. Algo a lo
que reaccionó la CFE, afirmando que era el resultado

de sus malas decisiones de negocio y que nada tenía
que ver con las decisiones de la 4T.

En su momento preguntamos qué decidiría
Alonso Ancira Elizondo sobre lo que dice el Presi
dente. Porque se decía desde Palacio Nacional que
los problemas financieros de Altos Hornos de Méxi

co podrían tener una solución siempre y cuando su
principal accionista, el empresario Ancira Elizondo,
le dij era adiós a la mayor empresa siderúrgica del país.
El planteamiento era que si vendía sus acciones por
las deudas que tiene se podría preguntar a empresa
rios mexicanos si quieren participar en esto, incluso
fortalecerla para hacer frente a los compromisos con
la Comisión Federal de Electricidad, Petróleos Mexi
canos (Pemex) y la Secretaría de Hacienda y Crédito
Público, y otras que estaban en esta lista. No hace
mucho trascendió que accionistas de Grupo Acerero
del Norte (GAN) traspasó su interés mayoritario a un
grupo de inversionistas extranjeros con una inyec
ción de 200 millones de dólares para seguir con su
negocio, donde justo esta semana podría conocerse
oficialmente al nuevo dueño con posición mayorita
ria accionaria bajo el nombre de fondo de inversión
Argentem Creek Partners.

Ven riesgos en eNomina. Han circulado versiones
sobre las pretensiones de eNomina que encabeza
Gustavo Boletig, como director general y represen
tante legal, para expandirse en el mercado mexica
no; sin embargo, su mala reputación la habría lleva
do a invertir recursos en tratar de limpiar su imagen
ante la opinión pública, luego de que se le señalara
por presuntamente lucrar con los datos personales
de los trabajadores. Esta empresa que se dedica a ad
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ministrar descuentos vía nómina ha operado en el
Estado de México y Guerrero, entre otras entidades,
a través de Convenios de Colaboración con depen
dencias de gobierno. Se sabe que, aunque se presen
ta como mexicana, pues se constituyó legalmente en
México, tiene como accionista mayoritaria a la socie
dad uruguaya Jonic Sun, SA, donde el apoderado y
vicepresidente sería el ciudadano brasileño Renato
Cesar Vieira Araujo. El tema, por supuesto, ha des
pertado muchas dudas.

Inversión climática. No pierda de vista un docu
mento que surge bajo el nombre de Global CEO Sur
vey2023, edición ESG realizada por PwC México, en
el cual se incluye una encuesta aplicada a directo
res generales de diversas empresas en México y el
mundo sobre cuáles son las mayores amenazas que

ven para el crecimiento de sus compañías, y éstos
enlistan a la inflación, la volatilidad macroeconó
mica y la ciberseguridad como las principales. Lo
nuevo son los criterios medioambientales, sociales
y de gobernanza (ESG, por sus siglas en inglés). La
preocupación es que la omisión de esfuerzos de
las empresas para mitigar y adaptar los negocios
contra el cambio climático y la desigualdad social
estarían generando impactos negativos en la renta
bilidad de su negocio. Así que busque el documento,
le resultará interesante.

Voz en off. Llega Sky Celular con un ambicioso plan
de negocio para ofrecer a sus clientes en México, a
partir de abril, prometiendo la mejor experiencia de
conectividad y movilidad a los precios más accesi
bles del mercado...
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avieyra@live.com.mx Twitter: @ArturoVieyraF

Después de la profunda caída de la
economía mexicana durante el

2020, se registró una recuperación du
rante el año siguiente que, si bien no
fue suficiente para retomar los niveles
previos a la debacle económica, sentó
las bases para una reactivación progre
siva que se consolidó durante 2022.

En efecto, el crecimiento del año pa
sado mandó claras señales de recupera
ción económica al avanzar el PIB a una

tasa de 3.1%. La demanda interna, tanto
el consumo como la inversión, dio cuen
ta de una moderada mejoría al final del
año, al mismo tiempo que la demanda
externa recuperó vigor y fue la princi
pal impulsora del crecimiento. Incluso,
como señala la estadística de las expor
taciones no petroleras, éstas han supe
rado ampliamente la caída promovida
por la crisis.

La razón de este impulso externo
a la economía mexicana se encuentra

en el sostenido proceso de reactivación
mostrado por la economía de Estados
Unidos. Es bien sabido el estrecho vín

culo que nuestra economía tiene con la
del vecino del norte, además de las ven

tajas que ofrece el TMEC para nuestras
exportaciones, existen varios elemen
tos que confluyen positivamente para
el logro de una simultánea reactivación
entre ambas naciones.

En paralelo, la recuperación en Es
tados Unidos fue sólida y tiene un claro
reflejo en la economía mexicana en dos
frentes fundamentales. En primer lugar,
se traduce en el ya mencionado soste
nido incremento de las exportaciones.
Cabe notar que los exportadores mexi
canos han sabido aprovechar la disputa
comercial entre EU y China, por lo que
han venido incrementando paulatina
mente la participación de mercado en el

total de importaciones manufactureras
de EU. En segundo lugar, la reactiva
ción del empleo y salarios en México
y la continuidad en el flujo de remesas
familiares fueron apoyos a la economía
mexicana fundamentales.

No obstante, los riesgos de una rece
sión en la economía más poderosa del
planeta ahora son evidentes. Hay cada
vez más claros signos de que la econo
mía de Estados Unidos se está enfriando.

Es muy probable que veamos una caída
de la producción en ese país en la segur 
da mitad del año.

En México, la economía hasta el pn
mer trimestre de este año ha mostrado

una sorpresiva resiliencia. Si toma
mos los datos del Indicador Oportuno
de la Actividad Económica podemos
suponer con razonable certidumbre
que el PIB en México alcanzará un
crecimiento de alrededor de 3%; em
pero, considero que el optimismo llega
hasta ahí.

Las noticias ya alumbran el enfria
miento de la economía. Principalmen
te, es claro ver cómo la desaceleración
del mercado manufacturero en Esta

dos Unidos impacta directamente la
producción y exportaciones de ese
sector durante la primera parte del año.
Incluso, de acuerdo con datos de la
producción industrial publicada por el
Inegi, de los 29 sectores señalados, más
de la mitad (16) tuvieron un retroceso
en su producción durante febrero res
pecto al mes previo.

Por el lado de la demanda interna,
aunque vemos un cierto impulso a la
inversión, el rezago en la construcción
sigue siendo considerable. Por el lado
del consumo, indicadores de ventas
al menudeo como los de la ANTAD ya
señalan claramente un menor ritmo de

crecimiento. La desaceleración asoma

la cabeza, por ello el crecimiento de la
economía mexicana será este año me

desto, alrededor del 1.5%.
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Ya tenemos, del INEGI, el Indicador

Oportuno déla Actividad Económi
ca para marzo, en el que encontramos
las estimaciones del comportamiento
de la producción de bienes y servicios,
variable conla que se mide el crecimien
to de la economía, para febrero y marzo,
por lo que, sumando el dato observado
para enero, podemos estimar el creci
miento para el primer trimestre.

En términos mensuales, comparando cada mes con el
mes anterior, en enero la economía creció 0.6 por ciento.
La estimación para febrero es 0.7 (mayor crecimiento que
en enero, bueno), y para marzo 0.1 (menor crecimiento
que en febrero, malo).

Dando por buenas las estimaciones para febrero y marzo,
durante el primer trimestre del año el crecimiento promedio
anual de la economía, en términos mensuales, fue 0.47 por
ciento. Un trimestre antes, durante el último de 2022, fue
0.00. Un año antes, a lo largo del primero de 2022, fue 0.20.
En ambas comparaciones los resultados del primer trimes

tre resultan mejores, lo cual, por tratarse del crecimiento de
la economía, y de todo lo que depende del mismo, es bueno.

En términos anuales, comparando cada mes con el
mismo mes del año anterior, en enero la economía creció
3.6 por ciento. La estimación para febrero es 4.2 (mayor
crecimiento que en enero, bueno), y para marzo del 3.8
(menor crecimiento que en febrero, malo).

Tomando por bueno lo estimado para febrero y marzo,
durante el primer trimestre del año el crecimiento prome
dio anual de la economía, en términos anuales, fue 3.87 por
ciento. Un trimestre antes, a lo largo del último de 2022, fue
3.83. Un año antes, durante el primero de 2022, fue 1.73. En
ambas comparaciones los resultados del primer trimestre
de este año son mejores, lo cual, por tratarse del crecimiento
de la economía, y de todo lo que depende del mismo, desde
la creación de empleos y la generación de ingresos hasta
el bienestar de las familias, es bueno.

Sin embargo...
La mejor manera de tomarle el pulso a la economía es

en términos mensuales y comparando cada mes con el mes
anterior. En enero, dato observado, la economía creció 0.6
por ciento. La estimación para febrero es de un crecimiento
mayor, 0.7. Para marzo se estima un crecimiento menor, de
solamente 0.1, La preocupación es doble: por un crecimien
to menor y por un crecimiento mucho menor, a solo una
décima de punto porcentual del crecimiento cero. Todo
ello dando por buenas las estimaciones más recientes para
febrero y marzo. ¿Las damos por buenas? Veamos.

En el Indicador Oportuno de la Actividad Económica de
febrero, que se publicó el 22 de marzo, se estimó, para febre
ro, un crecimiento, en términos mensuales, del 0.3 por cien
to y, en términos anuales, del 3.5. En marzo las estimaciones
para febrero fueron, respectivamente, 0,7 y 4.2, muy dife
rentes a las de un mes anterior. ¿Qué tan confiables son las
estimaciones si cambian, parabién o para mal, mes tras mes?

En el Indicador Oportuno de la Actividad Económica
de enero, que se publicó el 17 de febrero, se estimó, para
enero, en términos mensuales, un crecimiento del 0.4 por
ciento y, en términos anuales, del 2.8. Los datos observa
dos fueron 0.6 y 3.6, muy diferentes a los estimados. ¿Qué
tan confiables son las estimaciones si no coinciden con
los datos observados?

Las estimaciones, ¿las damos por buenas?
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Al presidente de Grupo México, Germán Larrea, se le queman las habas
ya por cerrar la compra de Banamex, pues está consciente de que cada

día que pasa dicha institución pierde terreno frente a BBVA, Banorte, San
tander, Azteca y HSBC; sin embargo, la parte vendedora, Citigroup, lo está
tomando con calma chicha, de manera alivianada al punto que su presi
denta Jane Fraser ha considerado —a nivel declarativo— intentar una oferta

pública de acciones para cerrar su operación de banca comercial en Méxi
co..., incluso, nos aseguran, que ha ofrecido al equipo de Larrea entregar el
negocio hasta dentro de 14 meses, o en junio del 2024.

Pero no apresure conclusiones sobre ese prolongado
plazo de entrega: no tiene que ver con el proceso electo
ral federal que seguramente estará color hormiga en esas
fechas. No es ésa la razón (cuando menos no la principal),
sino que se ha complicado separar la banca comercial de
la banca de inversión, de la afore, de la fundación cultural
y del backup informático y de servicios del banco, a cargo
de Manuel Romo.

La explicación acerca de la diletante actitud de la prime
ra plana de Citi no parece tener una lógica que le sustente,
considerando que ya pasaron 14 meses desde que se anun
ció la venta de Banamex, y otro tanto de 14 meses de espera
no resulta satisfactorio para el único postor que sigue en pie,
y menos considerando que la oferta económica ubicada
entre los 6 mil millones y 7 mil millones de dólares puede
perder valor por la propia competencia bancaria, y ya no se
diga por el avance de las innovaciones de la banca F intech,
como lo han mostrado Banorte, que dirige José Marcos Ra
mírez, y Banco Azteca, a caigo de Alejandro Valenzuela,

Las comparaciones son odiosas, pero son útiles:
cuando BBVA, de Francisco González, lanzó la oferta
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de compra de Bancomer, el proceso de valuación, sus
titución del cuerpo directivo y toma de control se llevó
4 meses.

México 68 otra vez..., según Best Healthcare. Aun
que suene como un muy buen propósito de Andrés Ma
nuel López Obrador el lograr un sistema de salud supe
rior al de Dinamarca, el asunto es que México requerirá
remontar 67 escaños en la medición global hecha por la
afamada institución Best Healthcare que en su estudio
correspondiente a 2023 ubica a nuestro país en la po
sición 68 de 167 países, superados por Albania, Omán
o Jamaica, y ligeramente arriba de Belorrusia, Brasil y
Arabia Saudí. Por cierto, la posición 68 que registra el
sistema a cargo del secretario (¿?) Jorge Alcocer, es la
misma que en 2022. La medición anual combina una
serie de reactivos sobre la disponibilidad de medica
mentos, equipamiento médico, médicos y camas por
cada mil habitantes, así como de medicina preventiva.
Y si, efectivamente, Dinamarca está en el número uno
del estándar internacional.

¿Es el bueno? El reiterado interés del Presidente López
Obrador por lograr que su proyecto de Gobierno haya
llegado para establecerse —y no quede inconcluso su
proyecto de régimen— determinará la designación del
candidato de Morena para 2024. También ha señalado
que el cambio no es fácil, pues la corrupción proviene de
administraciones pasadas. Por ello, no es difícil entender
la proyección que tiene Adán Augusto López Hernán
dez, pues hablamos de un compañero de vida y praxis
del mandatario. Y hoy, como secretario de Gobernación
se ha dado a la tarea de impulsar los temas de interés del
Presidente, por lo cual ha echado mano de su liderazgo
en temas clave como sacar adelante la reforma a la ley
de las Fuerzas Armadas. También le tocan temas poco
populares, como la Reforma Electoral que ha encontra
do fuertes resistencias sociales y partidistas que le han
puesto a prueba como político. Así que, aunque hay pa
sarela de "corcholatas", Adán Augusto ya marca como
la pieza sólida de López Obrador para consolidar su
legado político.

Escuela de Ciudadanos2024. Anoche se mostró públi
camente un ejercicio político poco común y, por lo tanto,
esperanzados un grupo de 32 académicos, empresarios,
investigadores, juristas y politólogos lanzó Escuela para
Ciudadanos, una plataforma de análisis, discusión y pro
puesta para enfrentar los grandes problemas nacionales
como pobreza, equidad e igualdad, justicia, seguridad,
salud, energía, medio ambiente y gobernabilidad. Max
Káiser, Juan Pablo Castañón, Alejandro Hope, José
Ramón Cosío, Luis Carlos Ugalde, María Elena More
ra, Xavier Tello y Saskia Niño de Rivera son parte de un
colectivo muy activo que propone soluciones con miras
a la reconstrucción nacional luego del 2024
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ENERGÍA RENOVABLE

Van por ley para uso
del hidrógeno verde
La senadora Alejandra Lagu
nes, del Partido Verde, pre
sentó un proyecto de decreto
para impulsar el mercado del
hidrógeno verde en México, a
través de crear, instrumentar
y promover un programa na
cional del energético, así co
mo limitar su producción vía
combustibles fósiles con el
fin de promover la transición
a energías renovables.

PROGRAMA OPEN CALL

Walmart impulsa a

las microempresas
Walmart de México y Centroa
mérica, que dirige Guilherme
Loureiro, preseleceionó a 400
empresas como proveedores,
53 por ciento de ellas son mi
cronegocios (con menos de 10
empleados), mediante su pro
grama Open Cali. Del total de
productos, 29 por ciento co
rresponde a abarrotes, 21 por
ciento a salud y 20 por ciento al
rubro de alimentos.

CIFRAS DE LA CM5V

Kuspit suma a más
de 7.3 mil usuarios

De 2018 a2022 creció 18 veces

el número de cuentas registra

dasparainvertirenlas 36 casas
de bolsa que operan en el mer
cado de valores, al sumar hasta
diciembre pasado 4 millones
940 mil 372, según datos de la
Comisión Nacional Bancaria y
de Valores. Entre las Casas de

Bolsa de mayor presencia está
Kuspit, con 73 mil309cuentas.
MEJORA Y CONTROL

Quálitas adquiere en
15 mdd a tecnológica
La aseguradora automo
triz Quálitas, que preside José
Antonio Correa Etchegaray,
formalizó la compra mayorita
ria de una firma estadunidense
de telemetría con oficinas en

México, Colombia y Costa Rica,
valorada en cerca de 15 millo

nes de dólares. Busca mejorar
su servicioy control de costos.

CHIHUAHUA

American Industries
va a invertir 142 mdd

La desarrolladora de parques
industriales American Indus

tries Group invertirá 142 mi
llones de dólares para cons
truir 13 naves industriales en

Chihuahua, donde ayer colo
caron la primera piedra. La
construcción generará 450
empleos y se espera que las
naves sean ocupadas por ma
nufactureras extranjeras.
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Elektra y el fisco;
Genomma Lab y Cox

r
¦ rupo Elektra tuvo su asamblea
W ~ I de accionista donde se ratificó

en la presidencia del consej o a
Ricardo B. Salinas Pliego. Dos cosas llama
ron la atención: el comentario del auditor de
Castillo Miranda y Compañía, José Luis Vi
llalobos Zuazua, respecto a la estimación
preventiva para riesgos crediticios, y el mon
to de litigios fiscales que tiene la empresa en
diversas salas del Tribunal Federal de Justi
cia Administrativa.

El auditor comentó que "la compañía apli
có un modelo interno de pérdida esperada
para la constitución y registro de la estima
ción preventiva para riesgos crediticios, en
función del tipo de créditos que conforman la
cartera de crédito sean de consumo, hipote
carios de vivienda o comerciales, que consiste
en una metodología de reservas baj o un enfo
que basado en riesgo, mediante la determina
ción de la probabilidad de incumplimiento
de pago, la severidad de la pérdida, así como
la exposición al momento del incumplimien
to. Esta estimación requiere de un alto grado
de juicio por parte de la administración y es la
más significativa de los estados financieros
consolidados, la cual, al 31 de diciembre de
2022, asciende a 18 mil 58 millones de pesos".
La empresa explicó que esa metodología,

bajo el modelo de pérdida esperada, se basa
en los requerimiento y lineamiento estable
cidos en la IFRS 9, que se apega a las mejores

prácticas a escala internacional, y da conti
nuidad al modelo interno implementado en
Banco Azteca, "lo que da mayor robustez a
las estimaciones".

Grupo Elektra tiene entre otras subsidiarias
como Banco Azteca, Seguros Azteca, Nueva
Elektra del Milenio, Salinas y Rocha, Comer
cializadora de Motocicletas de Calidad, Intra
mexicana, Afore AztecayPunto casa de bolsa.
Respecto a los juicios fiscales por liquida

ciones del ISR entre 2008 y 2014, Grupo Ele
ktra informó a los accionistas que las contin
gencias sumaron 29 mil 759 millones 747 mil
298 pesos. La más importante impugnación
está ya en la Suprema Corte de Justicia de la
Nacióny se refiere al pago del ISR de 2013 por
un total de 18 mil 455 millones 467 mil 83 pe
sos; todos "los créditos fiscales antes aludidos
se encuentran debidamente garantizados an
te las autoridades fiscales".

Cuarto de junto
Genomma Lab Internacional, que dirige
Juan Marco Sparvieri, emitió ayer mil 100
millones de pesos en certificados bursátiles
para refinanciar pasivos y otros usos corpora
tivos. El 58.1 por ciento de las ventas de la em
presa al cierre de marzo fue de medicinas ven
ta libre como analgésicos, antimicóticos, anti
gripales y bebidas isotónicas; en 2010,77 por
ciento de su mercado fue México y ahora es de
41 por ciento... Cox Enegy América, la prime
ra empresa de energía solar fotovoltaica que
cotiza en una bolsa latinoamericana, busca
comprar la española Cox Energy Europa b
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

Rodríguez Fritz dice contar
con el apoyo de la STyPS

Julio BritoA.

Quien no para de presumir su relación con la secretaria
del Trabajo, Luisa María Alcalde, para abrir puertas y
buscar contratos, es el dirigente sindical Antonio Ro
dríguez Fritz, que encabeza la Orden Mexicana de Pro
fesionales Marítimos y Portuarios (OMPMP). Se trata

de una historia que va de lo absurdo a lo trágico, porque el marino
mercante está utilizando una vieja fotografía como picaporte ante
empresas y trabajadores, asegurando que no habla por sí mismo sino
por la mera mera del sector laboral. De ese tamaño.

La parafernalia desde luego ablanda a compañías, mientras bus
ca los Contratos Colectivos de
Trabajo, ofreciendo mayor pro
tección y a la vez condiciones
laborales y prestaciones muy
por encima de lo que en realidad está logrando la soberbia Orden.
Desde 2018, cuando fue elegido secretario general de la Orden, Fritz
comenzó una desenfrenada carrera que al paso del tiempo de ha
convertido en una molestia a la productividad de los puertos que
encabeza el almirante Rafael Ojeda Durán, y a la eficiencia, en lo
particular en las embarcaciones de apoyo a la navegación y a la in
dustria petrolera.

Fritz que presume que su sindicato es caro, está tratando de ven
der espejitos a los trabajadores de las empresas de servicios costa
afuera, aun cuando el mismo sabe, por ejemplo, que no podrá redu
cir jamás las jornadas de trabajo hasta las 12 horas, algo que técni
camente no es posible.

Entre los marinos mercantes se asegura que Rodríguez Fritz, fue
definitivo para llevar a prisión al exdirector adjunto de Marina Mer
cante, Raymundo Mata Contreras (octubre 2006), mediante acusa

ciones no probadas sobre presuntos hechos de corrupción, en la re
presentación de la ITF en Veracruz. Fritz también ha sido cuestionado
por los métodos arribistas mediante los que tomó la Orden, luego de
una campaña de desprestigio en contra del marino mercante Ismael
Rodríguez, quien era el dirigente hasta 2018.

Su falta de congruencia también quedó evidenciada en 2020,
porque al frente de la Or
den de Capitanes y Pilo
tos Navales de la Repúbií
ca Mexicana, Antonio Ro

dríguez Fritz, fue uno de los acérrimos opositores a militarización de
los puertos, algo que busca que sea olvidado para siempre. Así que
el marino busca debilitar a las conquistas de los trabajadores con tal
de acumular más contratos, asegurando, sin saber si es cierto, que
tiene el aval de las más altas funcionarías de la STPS.
GIRA

El presidente nacional de CANACAR, Miguel Ángel Martínez Millán,
participó en la delegación empresarial de México que asistió a la Han
nover Messe, feria industrial para promover la vinculación de la in
dustria mexicana a nivel internacional "Expuse temas de cadena de
suministro sustentable, la necesidad de financiamiento internacional
para modernizar la flota vehicular, refiriendo que los transportistas
mexicanos estamos preparados para atender el volumen del nears
horíng". Alemania es el principal socio comercial de México en Eu
ropa. En 2020, México exportó 27 mil 500 millones de dólares a este
continente y 29.8% de estas exportaciones se destinaron a Alemania.
RECORD

En México existen más de 10 millones de entusiastas de las apuestas
deportivas virtuales, los cuales juegan con cantidades promedio que
van de los 500 a los 1,000 pesos»

Transportistas listos para
e] nearshoring: Canacar
Existen en México 10 millones

cfe apostadores virtuales
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Pemex quiere un
milagro en 2024

La meta del director de Pemex, Octavio Romero, es acercar
se a la autosuficiencia de combustibles, incrementar la pro
ducción y mejorar los indicativos de las reservas petroleras,
todo en 2023 porque la idea es que antes de que termine el
año llegar, sí o sí, a los 2 millones de barriles diarios de pro
ducción como un logro operativo de la petrolera, no de su
Consejo de Administración.

Hasta ahora la empresa ha terminado un total de 866
pozos entre 2019 y 2022. Para este año tiene planeado ter
minar 358 pozos más, lo que sumaria un total de mil 224
pozos y la decisión fue enfocarse en la perforación de pozos
en campos clave, tanto en áreas terrestres como en aguas
someras, la meta es revertir la caída de la producción e in
corporar la nueva más rápido.

Los nuevos desarrollos petroleros, dicen en Pemex Ex
ploración y Producción, generaron una producción prome
dio de alrededonde 468 mil barriles diarios en el cuarto

trimestre de 202|, lo que representa un aumento en com
 paración con el trimestre anterior, donde se registró una
producción de 391 mil barriles diarios. Los nuevos; desarro
líos al cierre del 31 de diciembre de 2022 aportaron 507 mil
barriles diarios.

El plan del director de Pemex es que este año la empresa
perforará 97 pozos exploratorios y 256 pozos productores,
eso, nos dicen, equivale a perforar un pozo al día en prome
dio y de esta manera esperan estar cerca de los 2 millones
de barriles diarios al finalizar 2023 y con esa cantidad de
crudo disponible lograr la autosuficiencia en combustibles.

Durante el año pasado, la petrolera terminó un total de
199 pozos, concentrándose en la región Norte con 73 pozos,
seguida de la región Sur con 33, la región Marina Suroeste con

29 y la Noreste con 27. En cuanto a los pozos exploratorios, la
región Marina Sur fue la que registró más actividad con un
total de 5. Cabe mencionar que la tasa de éxito exploratorio
de Pemex, reportado, es del 53%, lo que la coloca en el se
gundo lugar a nivel mundial, solo después de ExxonMobil.

Se supone que ya alcanzaron a perforar pozos profundos
de hasta 8 mil metros de alta presión y temperatura en
campos nuevos como Quesqui, Ixachi y Tupilco, por lo que
Pemex continúa asignando recursos prioritarios para acele
rar la entrada en operación de pozos en los campos de los
nuevos desarrollos, lo que representa la base para el creci
miento de la producción.

Las cifras Oficiales a febrero de este año señalan que la
producción de hidrocarburos líquidos se ubicó por encima
de la barrera del millón 800 mil barriles diarios.

En el caso de las reservas petroleras la apuesta es a la
¦•exploración en Cunduacán, en donde dos pozos explorato
rios a una profundidad superior a los 6 mil 500 metros bus
can hacer el milagro. Esos pozos van a servir para evaluar
una reserva potencial de 35 millones de barriles de petróleo
crudo equivalente y, se supone, estos trabajos se termina
rán en noviembre. La probabilidad de éxito de confirmación
de reservas a través de ellos es de 30%.

Lo que dicen en la dirección general de Pemex es que así
como este proyecto en Cunduacán, hay varios en marcha
pues se busca que al terminar el sexenio las reservas se
hayan incrementado.

v Las reservas probadas de petróleo se ubican a enero de
2022 en 6 mil 074 millones de barriles de crudo, condensa
dos y otros líquidos y otros 7 mil 043 millones de pies cúbi
cos (MMMpc) de gas natural; estas cifras corresponden a 7.4
mil millones de barriles de petróleo crudo equivalente.
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Rapiscan Systems,
crecen las dudas de Sedeña .

Las empresas mexicanas que participaron en la licita
ción pública de la Secretaría de la Defensa Nacional
(Sedeña) LA007000999E10402022, y donde Ra
piscan Systems recibió un contrato por 11 mil 630 mi
llones de pesos, a pesar de haber sido la propuesta más
cara por casi 2 mil millones de pesos, interpusieron,
junto con la internacional Nuctech Company, un am
paro en el Juzgado VIII en Materia Administrativa de la
Ciudad de México, que inexplicablemente fue dese
chado flagrantemente, además sin fundamento con
travino jurisprudencia dictada por la SCJN. Y ahora in
gresaron la queja 169/2023 ante el 22 Tribunal Cole
giado en Materia Administrativa, buscando suspender
todo el proceso.

La licitación comprende las 4 partidas asignadas a
la controvertida Rapiscan System y también buscan
evitar solicitudes de cotizaciones o adjudicaciones di
rectas para las 2 partidas que fueron declaradas de
siertas por la Sedeña, esto por graves anomalías pre
sentadas en el proceso de licitación y en el fallo corres
pondiente, el cual se emitió sin motivación alguna
contraviniendo principios constitucionales en materia
de contratación pública.
Y EL GANADOR...

Aunque un primer efecto de la relocalización de las ca
denas productivas está en ubicaciones industriales, los
beneficios abarcarán todos los sectores económicos.

Uno de ellos es el comercial y así fue como UBS planteó
la pregunta de los beneficios potenciales en dicho sector.
CBRE, una de las firmas globales más relevantes en con

sultoría, comercialización, y servicios inmobiliarios, es
tima que 80% de la demanda proveniente del nearsho
ring se concentra en Nuevo León, Coahuila, Chihuahua,
Yucatán y San Luis Potosí. En esta región geográfica Wal
mart de México operan 421 Bodegas Aurrera, 20% del
total, y enfrenta una menor competencia en compara
ción con la región Centro. Además, Walmart planea in
vertir 97 millones de dólares, 7% del Capex de este año,
para abrir 22 tienda en Nuevo León, lo. que aumentaría,
suponiendo que todo se dedique al formato Bodega Au
rrera, en más de 4% el número de tiendas. Pero a pesar
de que su modelo sugiere que Bodega Aurrera seguiría
creciendo en el rango alto de un dígito en los siguientes
años, UBS mantiene una recomendación neutral de la
cadena de supermercados hasta que su formato Wal
mart y el comercio electrónico alcancen un mejor de^
sempeño para que las ventas consolidadas de Walmex
superen las expectativas del mercado.
AVAL SUSTENTABLE

La estadounidense Ball Corporation que preside John
Hayes recibió la Certificación ASI (Aluminium
Stewardship Initiative), una iniciativa global sin fines
de lucro que busca impulsar la sustentabilidad en toda
la cadena de valor del aluminio y certifica el compro
miso de las empresas con los estándares sociales, am
bientales y éticos. La auditoría que realizó ASI incluyó
las nueves plantas de Ball en todo el mundo, comen'
zando la de San Luis Potosí en México.

(Srobertoah
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Regresa "fast track" para Ley Minera,
quizá cambios y en puerta amparos y lío en TMEC
Como le anticipaba el cabildeo para la minería
ha resultado difícil: todavía ayer antes del me
diodía se festinaba una tregua que según esto
había conseguido Adán Augusto López de Se
gob para llevar el asunto a fin de año, pero más
tarde hubo marcha atrás.

Fuentes ligadas al Congreso confirmaron
que nuevamente la intención es llevar al pleno
la iniciativa este jueves para dar espacio a que
el Senado lo avale la próxima semana.

Según esto, se harán cambios conforme a
ciertas inquietudes formuladas por Camimex
de laime Gutiérrez, pero quizá no todos los de
seables. Claramente los grupos más radicales
vs la minería presionaron, por ejemplo Semar
riat de María Luisa Albores.

Quizá Raquel Buenrostro de Economía pu
diera ser más receptiva dado el riesgo para las
cadenas productivas de 70 ramas manufactu
reras por el abasto de materias primas. El pro
pio Estado pondrá en jaque ingresos fiscales
por 70,000 mdp y están en riesgo 417,000 em
pleos directos en 212 municipios.

La iniciativa como está paralizará la inver
sión por la eliminación del concepto del te
rreno libre para que el Servicio Geológico de
Flor de María Harp sea la que reparta, lo que va
contra de la esencia del negocio.

Además se prohibe la transferencia de con
cesiones, éstas no podrán otorgarse en garantía
lo que cierra la puerta al financiamiento y sólo se
entregarán vía concurso. Igual su vigencia pasa
de 50 aE años, prorrogablesuna sola vez, sin ga
rantía de obtenerla. Los avales para el agua úni
camente serán por 5 años, sm sincronía.

En el colmo la concesión sólo será para una

sustancia. Si es para oro, nadie sabe que pasará
con las otras materias primas que de forma na
tural hay en un yacimiento. Además si se in
cumple es causal de revocación.

Más allá de los posibles ajustes, expertos no
descartan amparos que quizá lleguen a la SCJN
de Norma Piña Hernández y hay causales para
otro lío en el TMEC. Así que panorama sombrío.

CIERRAN EN SÍ VALE CASO DE
ACOSO POR FALTA DE EVIDENCIAS
Y respecto al acoso sexual en Sí Vale que lleva
Anne Bouin le platicaba que Grupo Up le dio la
mayor atención al asunto vía el equipo de re
cursos humanos de la firma mexicana. Según
esto el problema es que un mail anónimo ya no
tuvo respuesta y otro correo recibido no perte
necía a un empleado. De ahí que el caso se ce
rrara. Sin embargo otras fuentes, una de ellas
con identificación de ejecutivo fue explícita en
situaciones que involucraban a Gaetan Chau
derlot, timón de América.

APUESTAN A QUE RODOLFO SÁNCHEZ
GANE ELECCION EN CAMSAM

El 26 de abril habrá elecciones para el periodo
20232025 en el Colegio de Arquitectos de la
CDMX y la Sociedad de Arquitectos (CAM
SAM). Suena como ganador Rodolfo Sánchez

Zaragoza, dada su trayectoria en la IP y el go
bierno. Tiene también propuestas como crear
una bolsa de trabajo empresarial.

MÁS VINCULACIÓN E INICIA HOY
FERIA DEL EMPLEO EN IZTAPALAPA
Mañana se realizará la "Feria de Empleo" que
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organiza la Asociación de Empresarios de Izta
palapa que preside Rubí Sánchez. La dirigente
tiene entre sus objetivos afianzar la vincula
ción de los planteles educativos con las necesi
dades de las compañías. También se empuja
fuerte el emprendimiento en esa demarcación
con 85,446 unidades económicas y un millón
835,000 habitantes.

VEOLIA ENCUESTA Y AQUÍ 64%
POR ENFRENTAR CAMBIO CLIMÁTICO
La francesa Veolia de Arnáud Penverne realizó

un muestreo global con ej apoyo de la firma de
investigación Elabe para conocer la percep
ción respecto al cambio climático. Se levantó el
sentir de 25,000 personas. Aquí 89% opinó
que el origen de la problemática es humano y
64% consideró que los costos para el orbe se
rán mayores a las inversiones que se necesitan
para mitigar. Veolia tiené35 años aquí.

Á
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a Comisión Nacional Ban

caria y de Valores (CNBV},
al mando de Jesús de la

Fuente, tiene pendiente la
regulación de Open Finan
ce que, conforme a la Ley
Fintech, desde hace más de

36 meses tendría que haber emitido.
Llama la atención que no se haya cumplido

con esta encomienda regulatoria que tanto
beneficio puede traer a los usuarios. El Open
Finance permitirá el intercambio ele informa
ción pública, agregada y transaccional entre las
diferentes entidades financieras, permitiéndo
les ofrecer a los usuarios servicios financieros

más apegados a sus perfiles y necesidades.
Por eso urge darle a las personas el po

der sobre sus datos para que estos puedan
ser usados en su favor. Hay casos de éxito

como el de Reino Unido, uno de los pioneros
en la materia, donde actualmente más de 200
empresas y 70 proveedores de
Cuántas tienen productosy ser
vicios basados en Open Finance.

Otro es Brasil, que de acuer
do con el Financial Times, llegó
a cinco millones de usuarios

interconectados, cinco veces
más rápido que Reino Unido. En
los pasillos suena el nombre de
Lucía Buenrostro, Vicepresi
denta ele Política Regulatoria de la CNBV, como
la nueva titular de la Comisión ¿Será que dejará
resuelto este asunto a su cargo antes de ocupar
un nuevo puesto?

INFRAESTRUCTURA PARA EXPLORACIÓN
El campo Quesqui, con 842 millones de barriles
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de petróleo crudo equivalente, y ubicado en
Huimanguillo.Tabasco, produce200 mil barri
les por día con 26 pozos perforados. Es uno de
los campos nuevos de la actual administración,
por lo que ha requerido el desarrollo y construc
ción de más de 150 kilómetros ele cluctos. Parte

de esta infraestructura importante y en cons
trucción es un clucto de30 pulgadas necesario
para sacarlüü por ciento dela producción ele
Quesqui hacia la batería de separación Jujo. Se
trata de un clucto de 15 kilómetros del cual se

han tendidoya 14.2 kilómetros, cumpliendo con
toda la normatividad nacional e internacional.

Así, el titu lar ele Petróleos Mexicanos (Pemex),
Octavio Romero Oropeza, anunció que esta
obra estará lista para el 30 ele abril, por lo que
con ellosetendrá la infraestructura necesaria

para dicho campo, en el cual restan por perforar
nueve pozos más.

RENOVACIÓN
Una ele las organizaciones ele
la sociedad civil que mejores
resultados ha dado a lo largo
ele su historia es México Eva

lúa, misma que se encontrará en
un periodo ele transición ya que
Edna Jaime, directora general,
dejará su responsabilidad dentro
ele la organización a partir del 1

de agosto para incorporarse a la academia
a través ele la Escuela ele Gobierno del Tec

de Monterrey. Varios nombres comienzan a
mencionarse, estaremos atentos.

JAIME_NP@YAHOO.COM / @JANUPI
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El Presidente puede presumir que la economía
crece con salud. Pero debe cuidar que ninguna
variable de riesgo sobrepase límites razonables

sta no es una ecuación para la que los ana
listas económicos estaban preparados:
alta inflación, altas tasas ele interés... y buen
desempeño económico. Porcloctrina nos
decían desde el año pasado que, con una
tasa de interés arriba de 6.50 por ciento
como la tenemos desde hace más de un

año, la actividad económica entraría en recesión desde hace
varios meses. Casi lo dieron por hecho. Pero la recesión que
nunca llegó. ¿Llegará? No se puede garantizar, pero lo que
es una realidad es que no ha llegado.

Ayer el Inegi dio a conocer que, de acuerdo con el Indicador
Oportuno de la Actividad Económica [lOAE], la economía mexi
cana pudo haber crecido 0.1 por ciento en marzo respecto de
febrero, gracias a la resistencia que han mostrado los sectores
de comercio y servicios, loque podría llevar al PIB ele marzo a
crecer a una tasa anualizacla ele 3.8 por ciento.
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Es verdad que la economía mexicana creció más durante
febrero que en marzo. Es decir, la desaceleración se va haciendo
notoria. No obstante, el escenario recesivo no se ha presentado
y es posible que, o se aplace hacia el segundo semestre del

año, o ele plano no ocurra.
El Fondo Monetario Internacional

actualizó su pronóstico de crecimien
to a 1.6 porciento para Estados Unidos
para este año,y a México le pronostica
un crecimiento ele 1.8 por ciento.
Sin embargo, si tomamos en

cuenta que la economía mexicana
creció 3.1 por ciento el año pasado
mientras que la estadounidense lo

hizo a una tasa ele 2.1 por ciento, es posible que estemos
atestiguando una etapa de separación en la que México
responde potenciándose con mayor vigor que la economía
estadounidense.

Esto podría ser explicado por el fenómeno ele nearshoring
y la avalancha ele inversiones manufactureras que se detona
ron en el país cíesele que Estados Unidos decidió desacoplar
su manufactura ele China. Y si ese fenómeno se profundiza,
quizá en 2023 veamos un suceso similar, con revisiones al
alza para nuestro PIB y culminando el año con un crecimiento
más bien cercano a 3 por ciento, como lo adelantó la Secretaría
ele Hacienda, ele Rogelio Ramírez de la O, en los Precriterios
2024 que liberó hace unos días.

El presidente Andrés Manuel López Obrador puede presumir
que la economía crece con salud. Seguramente lo hará. Pero
debe cuidar que ninguna variable ele riesgo sobrepase límites
razonables —notoriamente la inseguridad y la inflación—,
para garantizar una transición económica sin sobresaltos en
2024. Oe hecho, si atravesamos la desaceleración con éxito
en 2023, el año que entra las estrellas podrían alinearse para
despedir su sexenio en medio ele un boom. Ojalá.

SAMUEL EN ALEMANIA

El gobernador ele Nuevo León, Samuel García, presumió
ayer cíesele la Hannover Messe ele Alemania, que su relación
con Siemens, que dirige aquí Alejandro Preinfalk, está más
fuerte que nunca.
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El alcalde de Mérida, Renán Barrera, avanza para
ser el abanderado de la Alianza Va por México, por
la gubernatura de Yucatán

henzhen, CHINA. En las últimas semanas
los grandes bancos de Inversión han voltea
do a ver a China no sólo por la recuperación
que comienza a tener su economía sino
también por su influencia geopolítica a
un año de la invasión de Rusia a Ucrania.

No es raro que en estas semanas el
presidente de China, X¡ Jinping haya tenido visitas oficiales de
los presidentes de España, PedroSánchezy del mandatario
de Francia, Emmanuel Macron

China se ve como una pieza clave en el concierto mundial
para recobrar la paz en Europa cuando los esfuerzos de Es
tados Unidos han tenido resultados limitados para replegar
a la Rusia beligerante de Vladimir Putin.

En la esfera latinoamericana, el pasado fin de semana el
presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, fue a Pekín y
se reiteró el interés por mejorar el comercio bilateral.

Tras el largo encierro que le ocasionó la política de COVID
Cero ha retomado la actividad. En febrero pasado unos 300
millones de profesores y estudiantes regresaron a las aulas
y la celebración del Año Nuevo Chino, También ha vuelto

a autorizar los viajes de negocios y
sus indicadores de manufacturas

mejoran,y si bien han quedado atrás

las tasas de doble dígito del PIB, los
pronósticos indican que crecerá más
de 5 por ciento en 2023.

Habrá que recordar que en las
últimas dos décadas China ha sido

la única nación que ha sacado a mi
ones de personas de la pobreza a

partirdeun modelo basado en un Estado fuerte, algo que fue
evidente en la pandemia del coronavirus, pero que también
ha alentado la innovación, de ahí que la gran apuesta ha sido
evar a las empresas chinas a la competencia de la globali
zación con resultados sorprendentes.

En los últimos tres años China ha reiterado su interés de

abrirse al mundo con la expansión de sus empresas, y don
de México a partir del fenómeno de la relocalización podría
aprovechar la inversión directa china en el exterior que sólo
en 2022 alcanzó 146 mil 500 millones de dólares.

LA RUTA DEL DINERO

El alcalde de Mérida, Renán Barrera, sigue ciando qué hablar
en los corrillos políticos luego que su trabajo lo ha colocado
comoel mejor evaluado a,nivel nacional.Tan sóloen esteaño
anote que fue el anfitrión de la 86 Convención Bancaria. Su
relación con el gobernaclorlVIauricioVila ha sido institucional
y de colaboración por lo que sigue dando pasos firmes para
abanderara la Alianza Va por México en las próximas elecciones
para gobernar Yucatán... En la campaña ele espectaculares
donde aparece el secretario de Gobernación, Adán Augusto
López con una imagen muy bien cuidada y en segundo plano
la jefa de gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum, no ha sido
bien vista entre colectivos feministas, diputadas, alcaldesas
e incluso gobernadoras, pues reitera el refrán que "detrás de
un gran hombre hay siempre una gran mujer". Ya se habla de
denuncias por violencia política de género.
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Pemex quiere un
milagro en el 2024

La meta del director de Pemex, Octavio Ro
mero, es acercarse a la autosuficiencia de com
bustibles, incrementar la producción y mejorar
los indicativos de las reservas petroleras, todo en
el 2023 porque la idea es que antes de que termi
ne el año llegar, sí o sí, a los 2 millones de barriles
diarios de producción como un logro operativo de
la petrolera, no de su Consejo de Administración.

Hasta ahora la empresa ha terminado mi total de 866
pozos entre 2019 y 2022. Para este año tiene planeado ter
minar 358 pozos más, lo que sumaría un total de mil 224
pozos y la decisión fue enfocarse en la perforación de pozos
en campos clave, tanto en áreas terrestres como en aguas
someras, la meta es revertir la caída de la producción e in
corporar la nueva más rápido.

Los nuevos desarrollos petroleros, dicen en Pemex Ex
ploración y Producción, generaron una producción prome
dio de alrededor de 468 mil barriles diarios en el cuarto

trimestre de 2022, lo que representa un aumento en com
paración con el trimestre anterior, donde se registró ima
producción de 391 mil barriles diarios. Los nuevos desarro
llos al cierre del 31 de diciembre de 2022 aportaron 507 mil
barriles diarios.

El plan del director de Pemex es que este año la empresa
perforará 97 pozos exploratorios y 256 pozos productores,
eso, nos dicen, equivale a perforar un pozo al día en prome
dio y de esta manera esperan estar cerca de los 2 millones
de barriles diarios al finalizar 2023 y con esa cantidad de
crudo disponible lograr la autosuficiencia en combustibles.

Durante el año pasado, la petrolera tenninó un total de 199

pozos, concentrándose en la región Norte con 73 pozos, se
guida de la reglón Sur con 33, la región Marina Suroeste con
29 y la Noreste con 27. En cuanto a los pozos exploratorios, la
región Marina Sur fue la que registró más actividad con un
total de E. Cabe mencionar que la tasa de éxito exploratorio
de Pemex, reportado, es del 53%, lo que la coloca en el segun
do lugar a nivel mundial, solo después de ExxonMobil.

Se supone que ya alcanzaron a perforar pozos profundos
de hasta 8 mil metros de alta presión y temperatura en
campos nuevos como Quesqul, Lxachi y Tupilco, por lo que
Pemex continúa asignando recursos prioritarios para acele
rar la entrada en operación de pozos en los campos de los
nuevos desarrollos, lo que representa la base para el creci
miento de la producción.

Las cifras oficiales a febrero de este año señalan que la
producción de hidrocarburos líquidos se ubicó por encima
de la barrera del millón 800 mil barriles diarios.

En el caso de las reservas petroleras la apuesta es a la
exploración en Cunduacán, en donde dos pozos explorato
rios a una profundidad superior a los 6 mil 500 metros bus
can hacer el milagro. Esos pozos van a servir para evaluar
una reserva potencial de 35 millones de barriles de petróleo
erado equivalente y, se supone, estos trabajos se termina
rán en noviembre. La probabilidad de éxito de confirmación
de reservas a través de ellos es de 30%.

Lo que dicen en la dirección general de Pemex es que asi
como este proyecto en Cunduacán, hay varios en marcha
pues se busca que al terminar el sexenio las reservas se
hayan Incrementado.

Las reservas probadas de petróleo se ubican a enero de
2022 en 6 mil 074 millones de barriles de crudo, condensa
dos y otros líquidos y otros 7 mil 043 miñones de pies cúbi
cos (MMMpc) de gas natural; estas cifras corresponden a 7.4
mi] millones de barriles de petróleo crudo equivalente.
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VA POR MAS POZOS
En lo que va de la actual
administración, Petróleos
Mexicanos (Pemex) terminó

866 pozos y este 2023 pla
nea perforar 358 más, con lo
que sumaría mil 224 pozos,
de acuerdo con el reporte
más reciente de la empresa
del Estado mexicano.

Lo anterior ha sido parte
de la estrategia de explora
ción y producción de la em
presa productiva del Estado,
la cual se ha concentrado en

la perforación de pozos en
campos clave para rever
tir la caída y aumentar la
producción, por lo que, se ha
priorizado esta actividad en
las áreas terrestres y aguas
someras, por lo que, durante
el año pasado, la producción
de los nuevos desarrollos

promedió un total de 507 mil
barriles diarios.

Octavio Romero Oro

peza, director general de la
empresa, informó que para
este 2023, Pemex va a perfo
rar 97 pozos exploratorios y
256 pozos productores, "con
esto, al concluir el presente
año esperamos estar cerca de
los dos millones de barriles

diarios con los que lograre
mos nuestra autosuficiencia

en combustibles", aseveró.
Muestra de la recupera

ción y del aporte de los pozos
de los nuevos campos, es
que, en los primeros dos me
ses del año, la producción de
hidrocarburos líquidos de la
petrolera mexicana rompió
tabarrera del millón 800 mil

barriles diarios.

SHCP Y LAS ENERGÍAS
LIMPIAS

La Secretaría de Hacienda y
Crédito Público (SHCP) anun

ció que lanzará un programa
piloto de garantías verdes a
través del Plan Sonora, para
un proyecto de energías
limpias.

El proyecto solar de 11
millones de pesos tiene
el objetivo de respaldar la
red eléctrica, incrementar
la eficiencia y facilitar la
expansión de la generación
de electricidad a partir de
fuentes renovables, así lo dio
a conocer el subsecretario

de la SHCP, Gabriel Yorio
González, durante su parti
cipación en la Coalición de
Ministros de Finanzas.

El funcionario, en diversos
foros y las reuniones de
primavera del Fondo Moneta
rio Internacional (FMI) y
el Banco Mundial (BM), ha

venido recalcando que parte
del presupuesto que tiene la
dependencia está vinculado
a los Objetivos de Desarrollo
Sostenible, y por lo cual se
han priorizado distintos pro
yectos como los de vivienda
verde.

Además, también ha
otorgado estímulos que
incluya garantías verdes
para acelerar la inversión en
proyectos de infraestructu
ras para reducir el costo de
combatir el cambio climático,
entre otros proyectos.
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CONAFE y la cláusula
exorbitante

Aunque el gobierno de Andrés Manuel López Obrador quiso
pasar como "bola baja" lareformaa 23 leyes para hacerse del,
control total de los procesos administrahvos y contractuales

federales, hoy ya es un motivo de intensos saínetes legislativos y ju 
rídicos, pues con dicha reforma cualquier compra, arrendamiento,
servicio u obra contratada podrá ser modificada al arbitrio de los fun
cionarios públicos que por sus fueros invoquen el principio de "inte
rés nacional" para cambiar a conveniencia proveedores y contratistas.

Sin embargo, eso ya sucede en el Consejo Nacional de Fomento
Educativo, en, donde a su director Gabriel Cámara CefVera le impor
tó medio pepino los dictámenes de la Secretaría de la Función Públi
ca para que no asignase la dotación de 31 mil paquetes de libros para
las bibliotecas públicas a la empresa Impregráfica Digital por su alto
precio y lo amañado del concurso, que parece urdido desde las altas
esfera del SEP, ahora a cargo de Leticia Ramírez.

Los análisis de despachos jurídicas especializados coinciden en
que la iniciativa pretende aumentar las facultades del estado para la
administración de su relación con empresas privadas, pues se auto
concede una amplia discrecionañdad en el otorgamiento o asigna
ción de contratos, permisos y concesiones, para cancelarlos
unilateralmente y establecer límites o suprimir cualquier tipo de
pago por daños y perjuicios e indemnizaciones derivados de cance
lación y/o cambio de proveedor tan pronto los administradores pú
blicos decreten que sólo busca mejorar la felicidad del pueblo sabio.
Se trata, pues, dé la "cláusula exorbitante".

Ello implicará —de ser aprobada esa reforma y que su aplicación
sea avalada por la Suprema Corte de Justicia de la Nación—, que la
Secretaría de la Función Pública hoy a cargo de Roberto Salcedo, pier
da toda razón de ser. De hecho, la Auditoría Superior de la Federación
que ahora lleva un muy acomodaticio David Colmenares, sería un
cascarón dentro de la Cámara de Diputados. Y es que ya no tendría
sentido alguno revisar las compras de medicinas, uniformes, plantas
eléctricas arrendamientos de autos o plataformas petroleras, o con

tratación para la edificación dé aeropuertos, trenes o refmetías, pues
el poder ejecutivo se habrá desembarazado de todas las molestas
ataduras de la rendición de cuentas y de cumplimiento de las condi 
ciones pactadas de proveeduría con personas físicas yempresas.
CONAFE SE DESPACHA A SU GUSTO

El Consejo Nacional de Fomento Educativo es alumno adelantado de
cómo aplicar la "cláuSúla eSSrbitante". A fines del año pasado, la Fun
ción Pública balconeó al organismo por hacer una "compra a modo"
de 39.1 millones de pésúsa favor dé Una "empresa amiga", impregrá
fica Digital. Se emitió la notificación No. DGCSCP/DID/061/2023 a
través de la Subsecretaría de Responsabilidades Combate ala Impu
nidad luego de validar como Ciertas las quejas de el único competidor,
la firma Tercer Escalón, de que la licitación fue amañada. Se ordenó
reponer el concurso.

Apenas el miércoles 12 de febrero, la Conafe "repuso el fallo" otra
vez a su modo en a licitación NO.LA011L6W001E1472022 para dar
le el gane a impregráfica Digital luego de detectar de manera casi
mágica supuestos fallos en la oferta de la empresa quejosa, Tercer
Escalón, y descalificarle con un rosario de exquisiteces burocráticas:
el supuesto fallo en el gramaje del papel, el presunto vencimiento del
documento qué acredita Contar con los permisos de impresión, y
también el vencimiento de los documentos que acredita contar con
el Código Internacional Normalizado para Libro.

Ninguno de tales defectos fueron detectados en la primera con
tienda y son atribuibles a los propios funcionarios públicos, como el
director de publicaciones de Conafe, Pedro López Salas, aldemorarel
concurso supuestamente por querer dirigir el fallo.

Pero ya con eí"fallo repuesto", la comisión encarg ada de impulsar
la lectura en las comunidades más pobres del país contrató la sema
na pasada a Impregráfica pese a que su oferta resulta 18.2 % más
cara que la presentada por Tercer Escalón.

Una muestra anticipada, pues, déla forma que se harían contra
tosfOn el gobierno de aprobarse la reforma administrativa. •
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Guerra fría EU  China

En un contexto donde EU busca de

fender su hegemonía y China por su
parte, busca extender su influencia
económica y política ha derivado en

que, desde la perspectiva de muchos analis
tas, estamos en el inicio de una nueva guerra
fría derivada de conflictos continuos en temas
políticos, económicos, sociales y empresa
riales.

EU basa su estrategia en imponer sancio
nes a empresas y productos chinos bus
cando limitar su crecimiento. Además, acusa
a China de preparar una invasión a Taiwán.
Junto con sus socios estratégicos, apoya la

promoción de una agenda verde con el fin de
reducir la dependencia al petróleo, donde Ru
siayArabiaSaudíjueganunpapelrelevante.
Busca ser punta de lanza en innovación tec
nológica, en temas como robótica, inteligen
cia artificial, energíarenovable, entre otros. A
través del nearshoringbusca sacar parte de la
capacidad productiva de China hacia países
emergentes más afines a los intereses nortea
mericanos (México se está beneficiando).
Por su parte, China se ha aliado con Rusia

en temas políticos y económicos, reforzan
do una relación que beneficia la seguridad
económica y militar de ambas naciones. Pro
mueve su influencia económica a través de la
política de convertirse en el principal socio
comercial de una gran cantidad de países
en todo los Continentes. Busca ampliar su
influencia en medio oriente colaborando

en las conversaciones de paz entre Irán y
Arabia Saudí por ser un fuerte comprador
de petróleo. La política de "Una Sola Chi
na", busca hacerse de territorios estratégicos
como Taiwán e Islas del Mar de la China Me

ridional, del Mar de la China Oriental y el Mar
Amarillo. De conseguirlo controlaría el paso
de buques en esas zonas (40% del comercio
mundial). Planea, junto con los BRICS, dejar

de usar el dólar en intercambios comerciales

(22% del PIB Mundial y 40% de la población
mundial, aunque se muestra a muchos años
de poder lograrlo). Tiene una amplia ven
taja en el desarrollo en 5G y es un jugador
importante en tierras raras. La construcción
de la nueva ruta de la seda es otra estrategia
importante para con trolar rutas comerciales,
pero todavía necesita la creación de mucha in
fraestructura para que funcione cabalmente.

KILÓMETIiOS POR LA SOSTF.NIBII.IDAD
En materia de sostenibilidad, la industria del
autotransporte avanza kilómetro a kilóme
tro mediante acciones coordinadas, prueba
de ello es la serie de análisis que propició la
Sedatu, donde manda Román Meyer, en el
marco de la Estrategia Nacional de Movili
dad, espacio en que obtuvo consenso la nece
sidad de que los estados informen a detalle la
condición de sus flotas, situación que puso en
foco el presidente de la Asociación Nacional

de Productores de Autobuses, Camiones y
Tractocamiones (ANPACT), Miguel Elizal
de, personaje que aprovechó para recordar
que los financiamientos mediante la banca
comercial y de desarrollo, además de fondos
internacionales, son inyectores para acelerar
el tránsito a unidades más amigables con el
medio ambiente, a través de la renovación.
Entre los diálogos en que ha destacado la

visión de ANPACT resalta también el primer
Encuentro de Movilidad Sostenible de la

Asociación Nacional de Transporte Priva
do (ANTP), donde enfatizó la importancia
de organizar los siguientes pasos al tener al
centro el flujo de recursos e infraestructura
energética.
LENTO DESCENSO DE
INFLACIÓN: CITIBANAMEX
La inflación podría tener un descenso más
lento de lo esperado para este debido a las
presiones al alza en precios subyacentes.

Fecha: 19/04/2023

Página: 14

Area cm2: 220

1 / 1

Columnas Económicas

Alfredo Huerta, "Finanzas 24"

Alfredo Huerta

Costo: 31,493



¿La Al puede ayudarme a
mejorar mis habilidades?
La inteligencia artificial puede ser una gran ayuda para mejorar nuestras habi

lidades. Sin embargo, lo primero que debemos hacer es buscar la herramienta
adecuada para lo que queremos hacer. Después, es importante entender qué
esla herramienta es solo eso, una herramienta. El contexto fiel contenido y lo
que queremos lograr es una decisión personal y la tecnología solo nos ay tifiara
a buscar información relacionada con el lema de manera más rápida.

Es importante validar la información que encontramos, pidiendo las fuentes
para asegurarnos de su veracidad. Por ejemplo, si estamos.escribiendo un texto, la inteligen
cia ari ificial nos puede ayudara corregir errores ortográficos y mejorar el estilo de escril ura.
Si estamos trabajando con una imagen, nos puede dar sugerencias para mejorarla o fiar
algunas otras ideas.

En úliima instancia, debemos ver la inteligencia artificial como un asísteme o un copiloto.
Nosolros somos los que estamos manejando la nave y la inteligencia artificial es solo una
herramienta que nos ayuda en el camino. Es importanferecordar que, aunque la tecnología
puede ser una gran ayuda, todavía depende de nosolros para tomar las decisiones y lomar
el con I rol de nuestras propias habilidades.

Por ejemplo, existen plataformas de aprendizaje automático que pueden analizar tus
hábitos de estudio y proporcionarle recomendaciones personalizadas para mejorar tu
aprendizaje También hay aplicaciones que utilizan la tecnología de reconocimiento de
voz y texto para transcribir tus notas y resúmenes de manera más rápida y precisa, lo que
te permite dedicar más tiempo al est lidio en lugar de escribir.

Además, la inteligencia artificial puede ayudarle a buscar y filtrar información relevante
en la web, lo que le ahorra tiempo y te permite enfocarte en aprender en lugar de buscar
información. También existen programas que pueden analizar y resumir texios extensos
en solo unos pocos párrafos, lo qué te ayuda a comprender la información de manera más
rápifla y eficiente.

En resumen, la inteligencia, artificial es una herramienta poderosa que puede ayudarte
a acelerar l u aprendizaje y hacer las cosas más rápidas y eficientes. Es importante utilizar
estas herramientas con sabiduría.

Nunca pierdas tu capacidad de análisis y asegurarte de validar la información que
obtienes fie la IA. Esta herramienta puede ayudarte¡a obtener información inris rápida y
eficientemente, pero es imporlanle asegurarte de que sea precisa y confiable.
En resumen, la IA es una herramienta valiosa para mejorar ius habilidades y ahorrar

liempo, pero debes seguir siendo el conductor de la nave y no perder tu capacidad de
análisis y evaluación crítica. La inteligencia artificial seguro que realizará algunas tareas
mejor que los humanos, pero los humanos tendremos siempre una capacidad de análisis

Contra RéplicaFecha: 19/04/2023
Página: 13

Area cm2: 301

1 / 2

Columnas Económicas

Alejandro Del Valle Tokunhaga

Costo: 57,003

Página 3 de 6



para resolver problemas de manera creativa e ingeniosa que será difícil que algún día no
supere la Al siempre y cuando sigamos mejorando nuestras habilidades y capacidades.
Y recordemos que los humanos son los creadores de la inteligencia artificial y nosolros
tenemos que tener el control.
•Ingeniero en Electrónica y Telecomunicaciones por la UAM.

alejandro,delvalle(S)octopy.com
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Bing, Google y Samsung;
amor de tres

s claro que con el sallo § la lanía de las inteligencias artificiales (IA) cam
biarán muchos empleos, empresas, sectores e industrias. Si bien, estas IA
especificasya.se usaban desde hace años, aún no transformaban mercados
porque no se habían masificado y no estaban al servicio del usuario final.

Kl surgimiento de Chat GPT y otras I \ ha a bien o la p uerta. a. ese cani bio que
parecía imposible, al menos en el segmento de buscadores. Como bien sabes.
Google ha sido el mandamás dentro dé los buscadores de internet durante

más de 20 años. Nadie lo lia podido vencer y cuenta con más de 90% del mercado global.
Nadie, hasta que llego OpenAI, la creadora de Chat GPT y socia fie Microsoft.

El hecho de que Samsung pueda cambiar a Bing (de Microsoft) como el buscador prede
terminado de sús smartphones, ya cimbró el mercado. Sumar funcionalidades deChalGPT
en Bing fue un acierto y logro hace unas semanas que millones de personas comenzáramos
a usar este buscador, lo que no se logró durante décadas. Si Microsoft logra convencer a
Samsung con tecnología y una millonada gratificación, podría hacer que finalmente Google
se desbalancee. Todo está por verse.

GUÍA DE TRANSFORMACIÓN
Nuevamente se encuentra en México el empresario y desarrollado!' brasileño Marco Stefani
ni, fundador de Stelanini Group. Si no conoces a esta empresa, tal vez podría interesarte saber
que es como el guía de los iuristas tecnológicos que viajan hacia la transformación digital.
Es como l u lazarillo en medio de la ceguera que puedes tener al emprender ese camino.

Aunque el año pasado se habló mucho de los planes que tenía Stefanini para crecer en
México a través de. la compra de algunas empresas; estás no se concretaron. Sin embargo,
en su estancia en México, el empresa rio me dice "que no fue posible cerrar (ninguna adqui
sición), pero continuamos hablando y negociando. Espero que este año vamos a salir con
una adquisición en México'".

Stelanini, con 23 años de presencia en México, tiene 1400 clientes en iodo el mundo y
en 83 clientes mexicanos dentro de sectores como banca, consumo, retail y manufactura,
larmacéut ira. Confía que su tasa de crecimiento en el país en 2022 sea de 27% y se estima
que este año sus ingresos mundiales alcancen 1500 millones de dólares. Grábate el nombre
porqué en un ful uro puede ser una. empresa muy importante.
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CELULAR
Para potenciar su modelo convergente de comunicación, Sky,el servicio de televisión satelilal
fiel Grupo Televisa; presentó su nueva olería de planes comerciales de telefonía móvil. Sky
Celular ofrece planes que van desde 169 al mes (al portar línea telefónica) que se suma al
beneficio fie un 30% de f lescuen lo en el paquete de TV Sky hasta por 3 meses. Además, el ser
vicio ofrece 20 canales adicionales y entre más líneas celulares se contraten, más beneficios
obtienen como, por ejemplo, contenidos deportivos exclusivos o redes sociales ilimitadas.

•Especialista en Tecnología y Negocios.
Director de tecnoempresa.rnx

@hugogonzalez1
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